
На встрече с президентом 
Сергей Собянин рассказал об 
итогах развития Москвы 
в прошлом году. По его сло-
вам, несмотря на санкции, ре-
зультаты оказались одними из 
самых лучших за всю совре-
менную историю столицы.
— Двузначные темпы роста — 
от 25 до 40 процентов — во 
всех важных для нас отраслях 
промышленности: фармацев-
тике, автомобилестроении, 
электронике, производстве 
продуктов питания, — под-
черкнул мэр.
В прошлом году Москва поста-
вила абсолютный рекорд по 
росту обрабатывающих отрас-
лей — 22,3 процента. И это без 
учета нефтеперерабатываю-
щей промышленности. Рост 
обусловлен развитием высоко-
технологичных производств. 
Так, площадки особой эконо-
мической зоны «Технополис 
Москва», расположенные в Зе-
ленограде, стали крупнейшим 
центром отечественной ми-
кроэлектроники. Там выпуска-
ют фотонные интегральные 
схемы, различные компонен-
ты и фотошаблоны. По планам 
столичных властей, суммар-

ные инвестиции в это направ-
ление к 2028 году составят 
почти 184 миллиарда рублей.
Активно развивается и новая 
отрасль — беспилотная авиа-
ция. Основной площадкой для 
нее стал индустриальный 
парк «Руднево», где по поруче-
нию президента России от-
крыли Федеральный центр 
Беспилотных авиационных 
систем. В будущем здесь по-
явятся учебно-методический 
и лабораторно-исследова-
тельский центры для разра-
ботки новых технологий, 
а также летно-испытательный 
центр, где будут отрабатывать 
полеты экспериментальных 
беспилотников и легких граж-
данских вертолетов.
Кроме того, в прошлом году 
на территории ТиНАО, в Крас-
ной Пахре, началось строи-
тельство первой в стране ги-
гафабрики по производству 
литийионных аккумулятор-
ных батарей для электро-
транспорта. Он станет частью 
Московского кластера элек-
тромобилестроения, который 
город создает по поручению 
президента. Выпуск продук-
ции намечен на 2025 год.

Метро и дороги
Между тем, в столице активно 
развиваются метро и Москов-
ские центральные диаметры, 
строятся автомобильные до-

роги. Прошлый год стал зна-
ковым для Транспортного 
комплекса города.
— Те проекты, которые мы 
с вами открывали, — Большая 
кольцевая линия метро, ско-
ростной диаметр, — хорошо 
работают, — доложил прези-
денту Собянин. — Сегодня на 
БКЛ перевозим в сутки 1 мил-
лион 300 тысяч человек. По 
скоростному диаметру ездят 
400 тысяч машин ежедневно.

Запуск БКЛ дал ощутимый 
экономический эффект: на-
чиная с момента строитель-
ства Большого кольца, город-
ской и федеральный бюдже-
ты, а также внебюджетные 
фонды получили в сумме 
2,1 триллиона рублей.
— Когда идет стройка, бюд-
жет уже пополняется за счет 
НДС и налогов, — пояснил Со-
бянин. — Плюс мы в течение 

нескольких лет частями вво-
дили линию, так что выгоды 
тут прямые.
Ожидаемый пассажиропоток 
БКЛ в 2025 году вырастет до 
2,3 миллиона человек. А объ-
ем дополнительных средств, 
которые благодаря Большому 
кольцу поступят до 2035 года 
в бюджеты всех уровней, со-
ставит 7,2 триллиона рублей.
Крупнейший дорожный про-
ект — Московский скорост-

ной диаметр. Ав-
тотрасса, которая 
стала одной из са-
мых востребован-
ных в городе, свя-
зала север с юго- 
востоком и югом 
столицы.
В планах прави-
тельства Москвы 
до 2026 года — 
с т р о и т е л ь с т в о 
Троицкой и Руб-
лево-Архангель-
ской линий метро, 

а так же 265 километров но-
вых дорог. Кроме того, Мо-
сква активно участвует в раз-
витии Центрального транс-
портного узла. В будущем 
МЦД свяжут Москву с Тверью, 
Калугой, Тулой и другими 
крупными городами Цен-
тральной России.

Правильные инвестиции
В Москве продолжают бить 
рекорды по количеству вве-
денной в эксплуатацию не-
движимости. В прошлом году 
этот показатель превысил 
15 миллионов квадратных ме-
тров. Половина от этой цифры 
приходится на жилье, в том 
числе построенное по про-
грамме реновации. Осталь-
ные «квадраты» — это соци-
альные объекты и коммерче-
ская недвижимость: детские 
сады, школы, поликлини-
ки, торгово-развлекательные 
центры, технопарки, произ-
водственные, офисно-дело-
вые здания и другое.

— Объем инвестиций в основ-
ной капитал, если взять более 
крупные периоды, то, напри-
мер, в 2021–2023 годах, по 
сравнению с «трехлеткой» 
в 2009–2011 годы, вырос 
с 2 триллионов до 17, — по-
делился Собянин. — Даже 
в сопоставимых ценах это 
в 3,7 раза больше средств, вло-
женных в жилье, здания, ма-
шины, оборудование, которое 
закупается, и объекты интел-
лектуальной собственности.
Как подчеркнул мэр, успехи 
Москвы — это общая заслуга. 
Город развивается, конечно, 
с поддержкой федеральных 
властей, но прежде всего — 
благодаря доверию самих жи-
телей столицы, которые не 
теряют оптимизм и продол-
жают активно работать.
— Москву нельзя отнести про-
сто к одному из регионов, это 
столица, — сказал Владимир 
Путин. — Здесь центр и науки, 
и образования, и промышлен-
ности. Поэтому все это очень 
взаимосвязано со всей эконо-
микой России. Мы, конечно, 
должны всегда об этом пом-
нить.
Сергей Собянин пообещал 
и дальше делать максимум 
для того, чтобы столица оста-
валась «локомотивом разви-
тия всей страны». Среди про-
ектов, которые сейчас внедря-
ются в других регионах, — 
Московская электронная 
школа. По решению феде-
рального правительства, она 
стала технологической осно-
вой для создания государ-
ственной информационной 
системы «Моя школа». Сегод-
ня сервисы и подсистемы 
МЭШ работают в Татарстане, 
Калужской и Московской об-
ластях. В ближайшее время 
«Моя школа» появится в Даге-
стане и Тюменской области.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин про-
вел рабочую 
встречу с мэром 
Москвы Сергеем 
Собяниным. 
Они обсудили 
текущую соци-
ально-экономи-
ческую ситуа-
цию в столице.

Туристические проекты города 
презентовали на выставке
Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что ту-
ристический потенциал сто-
лицы представили 
на международ-
ной отраслевой 
выставке SATTE 
в Индии.

Столичная делега-
ция, в состав кото-
рой вошли пред-
ставители туропе-
раторов, гостиниц, транспорт-
ных компаний и профильных 
ведомств, провела свыше 
720 переговоров с иностран-
ными партнерами.
— Индия входит в тройку ли-
деров среди стран дальнего 
зарубежья по числу посеща-
ющих Москву туристов. 
В прошлом году в столице по-
бывали порядка 60 тысяч го-
стей из этого государства — 
на четверть больше, чем го-

дом ранее. При этом интерес 
к нашим программам растет 
не только у обычных тури-
стов, но и у бизнес-путеше-

ственников, — от-
метила Наталья 
Сергунина.
Делегация из Мо-
сквы презентовала 
зарубежной ауди-
тории культурные 
и гастрономиче-
ские проекты, ко-
торые могут при-

влечь новых туристов и пред-
ставителей бизнеса. Одна из 
панельных сессий была по-
священа историческому на-
следию — на ней партнеры 
узнали о фестивале «Усадьбы 
Москвы». А на стенде россий-
ской столицы все желающие 
могли познакомиться с про-
граммой «Московское чаепи-
тие». Рассказ о чайных тради-
циях города сопровождали 
дегустацией.

— Свою продукцию на стенде 
представили и 15 участников 
программы «Сделано в Мо-
скве». Это бренды, выпускаю-
щие товары для гостиниц 
и ресторанов, уходовую кос-
метику, ароматы для дома 
и продукты питания. За три 
дня стенд посетили больше 
10 тысяч человек, — добавила 
Наталья Сергунина.
В Комитете по туризму города 
Москвы отметили, что чаще 
всего интерес у зарубежной 
аудитории вызывали автор-
ские матрешки, а также веге-
тарианские угощения: орехо-
вые батончики, нутовые чип-
сы, шоколад, сушки, баранки. 
Кроме того, предпринима-
тель, занимающийся изготов-
лением зубных паст и отбели-
вающих средств, получил 
предложение о выходе на ин-
дийский рынок.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Деловой квартал 
вместо долгостроя
Деловой квартал появится 
на месте недостроенного 
инженерного центра 
на Дмитровском шоссе. 
Подробности вче-
ра сообщил заме-
ститель мэра Мо-
сквы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото). 

На пересечении Дмитров-
ского и Долгопрудненского 
шоссе предполагается разме-
стить научно-производствен-
ные объекты, офисное здание 
и физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. В 2012 го-
ду на этом участке начали воз-
ведение инженерного центра, 
однако он не был достроен. 
— В 2016 году работы были 
приостановлены на этапе воз-

ведения монолитных кон-
струкций в связи с дефицитом 
финансирования. Из-за дли-
тельного неосвоения терри-

тории договор 
аренды земельно-
го участка с преж-
ним застройщи-
ком был растор-
гнут, — рассказал 
Андрей Бочкарев.
В конце прошло-
го года была нача-
та разработка до-

кументации градостроитель-
ного проектирования этого 
участка площадью свыше 
пяти гектаров. Его включили 
в городскую программу ком-
плексного развития терри-
торий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в 86 регионах и за границей пройдет тренировочный ЕГЭ. Выпускники напишут 
работы по биологии, английскому языку или информатике, уточнили в Рособрнадзоре. 
Систему протестируют перед досрочным периодом ЕГЭ, который стартует 22 марта. 
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мегапроекты

Стабильный рост
Несмотря на санкции, Москва регулярно демонстрирует 
рекорды в разных отраслях экономики

4 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) доложил президенту России Владимиру Путину об итогах развития Москвы в прошлом году. По словам главы города, 
результаты — одни из лучших за всю современную историю столицы. В частности, в Москве зафиксировали рекордный рост промышленности и инвестиций 

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Универсальные солдаты. 
Штурмовики обладают 
навыками и сапера, и снайпера, 
и корректировщика огня ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Электромобиль из прошлого 
века еще способен дать жару. 
Что посмотреть на выставке 
Политехнического музея ➔ СТР. 6

библиотеки

Чем отличаются предпочтения 
в литературе, как воспитать любовь 
к книге — обсуждаем вместе 
с экспертами ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ 
В СТОЛИЦЕ ➔ СТР. 2

важно
Москва — один из самых безопасных мегаполисов мира. 
За последние 13 лет общее количество преступлений 
в столице снизилось на 29 процентов. Бороться с правона-
рушениями помогает городская система видеонаблюде-
ния. Сегодня к ней подключено около 230 тысяч камер.
А еще Москва — крупнейший центр отечественной кино-
индустрии. В столице снимают 90 процентов российских 
фильмов. Для развития отрасли реализуется проект «Мо-
сква — город кино». Он включает в себя запуск цифровой 
киноплатформы, возрождение Киностудии имени Горько-
го, создание кинокластера Метмаш и кинопарка Москино.

Прошлый год 
стал знаковым 
для Транспортного 
комплекса 
столицы
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История обязательно все 
расставит по своим местам 
Вчера в рамках Всемирного 
фестиваля молодежи в «Си-
риусе» прошла лекция заме-
стителя председателя Сове-
та безопасности России Дми-
трия Медведева (на фото). 
Он заявил, что Европа при-
надлежит Америке, а Украи-
на всегда была и будет ча-
стью русского мира.

Лекция Медведева «Географи-
ческие и стратегические гра-
ницы» прошла на марафоне 
«Знание. Первые». В ходе ме-
роприятия он поднял темы 
о стратегических границах 
России, ее миссии, ситуации 
с Украиной, политике США 
и ядерной угрозе. 
— Так называемый коллек-
тивный Запад настолько при-
вык к своим маниакальным 
заклинаниям о русской угро-
зе, что она стала омерзитель-
ной константой англосаксон-
ского мира, — отметил поли-
тик. — Им пора усвоить: со-
временный мир — это не 
колониальный порядок.
Медведев добавил, что Западу 
придется понять, что мир стал 
гораздо сложнее и разумнее, 
чем раньше.
— Сегодня мир опирается на 
принципы равноправия, вза-
имной выгоды и партнерства, 

а не на силу и давление, — 
объяснил зампред.
Также, по словам Медведева, 
Запад всеми силами старается 
вызвать недоверие между 
Россией и ее соседними стра-
нами. В связи с этим политик 
поднимает вопрос стратеги-
ческих границ. 
— Они охватывают не только 
сопредельные регионы, но 
и обширные территории, 
окружающие нас на севере, — 
сказал Медведев. — Речь идет 
прежде всего об Арктической 
зоне, которая играет огромное 
значение для социально-эко-
номического развития нашей 
страны, обеспечения террито-
риальной целостности и наци-
ональной безопасности.
Дмитрий Медведев также под-
черкнул, что Россия не дикту-

ет своим соседям политиче-
скую волю, не указывает им, 
как жить, и не угрожает санк-
циями.
— Никогда наша страна тако-
го не предпринимала и не на-
мерена впредь, — отметил 
зампред. — Мы прислушива-
емся друг к другу и стараемся 
всегда учитывать глубинные 
интересы. 
Медведев добавил, что Россия 
всегда открыта для диалога 
с ответственными лидерами 
и политическими элитами, 
которые с уважением отно-
сятся к нашим традиционным 
ценностям.
— До поры до времени мы бы-
ли готовы продолжать кон-
структивную линию с Евросо-
юзом, — сказал политик. — 
В лучшие годы наш торго-
вый оборот с ним доходил до 
500 миллиардов евро. 
Но, по словам Медведева, 
страны Евросоюза выбрали 
для себя другой путь.
— Они решили стать для США 
бессловесными животны-
ми, — подчеркнул зампред.
Он добавил, что Украина под-
верглась американскому вли-
янию, однако история все рас-
ставит по местам. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru
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Лазерный станок для резки 
мощностью до 20 киловатт 
компании-резидента особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва» 
«ЛАССАРД» включили в ре-
естр российской промышлен-
ной продукции Министерства 
промышленности и торговли 
РФ. Об этом вчера рассказал 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Вла-
дислав Овчинский.

Включение в этот реестр по-
зволит предприятию увели-
чить поставки и участвовать 
в государственных закупках. 
В департаменте отметили, что 
станки для лазерной резки 
могут применяться при изго-
товлении широкого перечня 
продукции, так как позволяют 
с высокой точностью обраба-
тывать материалы различной 
плотности и твердости — от 
пластика и акрила до камня 
и металла.
— Московские промышленни-
ки вносят существенный вклад 
в достижение технологическо-
го суверенитета и обеспечива-
ют российских производите-
лей современным оборудова-
нием с высокой степенью ло-
кализации. Так, разработчик 
лазерных систем и оборудо-
вания наладил вертикально-
интегрированное производ-
ство — специалисты предпри-
ятия создают необходимые 
компоненты, включая оптиче-
скую часть, и используют их 
для разработки собственных 
лазеров и лазерного оборудо-
вания, — рассказал Владислав 
Овчинский. 
Кроме того, он добавил, что 
компания локализовала высо-
котехнологичное производ-
ство на площадке «Печатни-
ки» особой экономической зо-
ны столицы в начале 2023-го 
и обеспечила рабочими места-
ми 140 человек. 

— Производитель в прошлом 
году на 200 процентов увели-
чил объемы выпуска лазерно-
го оборудования, — отметил 
глава департамента.
В реестр Минпромторга вне-
сено уже три модельных се-
рии станков предприятия, ко-
торые составляют полноцен-
ную линейку оборудования 
для лазерной резки. Одна из 
них — наиболее мощная се-
рия, состоящая из станков 
с кабинетной защитой и смен-
ными палетами. 

Генеральный директор пред-
приятия Олег Нефедов отме-
тил, что компания и в даль-
нейшем будет держать курс 
на импортозамещение, вно-
ся вклад в обеспечение тех-
нологического суверенитета 
страны.
— Статус российского произ-
водителя и нахождение на-
шей продукции в реестре 
Минпромторга — важный 
шаг навстречу предприятиям 
и нашему прямому клиенту. 
Для государственных компа-
ний открывается возмож-
ность приобретения оборудо-
вания по упрощенной схеме 
закупок, поэтому больше нет 
необходимости платить за 
иностранные установки, — 
отметил Олег Нефедов.
Ранее в реестр попали произ-
водимые в Москве устройства 
для безналичной оплаты. Од-
но из них — валидатор. Он 
принимает оплату проезда 
в транспорте. Вторая разра-
ботка — POS-терминалы. Они 
встраиваются в вендинговые 
аппараты с едой.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Мы видим, как нашим пар-
тнерам важны имуществен-
ная и другие виды поддерж-
ки для оказания помощи 
как можно большему числу 
жителей. Поэтому мы с радо-
стью объявляем о проведе-
нии второго этапа отбора 
НКО для предоставления им 
помещений от города. 
По итогам отбора победи-
тели получат в безвозмезд-
ное пользование простор-
ные, адаптированные 
для людей с инвалидностью 
пространства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предприятия сферы услуг развиваются 
благодаря поддержке города
Объем сферы услуг в столице 
в 2023 году вырос более чем 
на 10 процентов по сравне-
нию с 2022 годом. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефи-
мов (на фото). 

В прошлом году оборот в этой 
отрасли составил 3,3 триллио-
на рублей. 
— Столичная сфера услуг на-
селению чувствует себя уве-
ренно, рост в прошлом году 
показали большинство сег-
ментов отрасли. Например, 
выручка сферы культуры 
и спорта в 2023 году увеличи-
лась на 17 процентов, до 
115,2 миллиарда рублей. Это-
му способствовали открытие 
и реконструкция уже суще-
ствующих в городе спортивно-
досуговых объектов, восста-

новление туризма, в первую 
очередь внутреннего, кото рое 
сказалось на по се щаемости 
культурных и спортивных ме-
роприятий, — сказал Влади-
мир Ефимов. 
Онлайн-кинотеатры, облач-
ные хранилища, игровые 
и другие электронные серви-
сы заработали в 2023 году 
почти на 15 процентов боль-
ше, чем в позапрошлом, — 
211,8 миллиарда рублей. Рост 
демонстрируют гостиничный 

и туристический секторы — 
продажи увеличились почти 
на 14 процентов и составили 
128,6 миллиарда рублей. 
В пресс-службе комплекса 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений напомнили, что 
в столице действуют разные 
меры поддержки бизнеса. Так, 
для инвесторов, планирую-
щих открыть гостиницу, обра-
зовательное учреждение и не-
которые другие виды бизнеса, 
действует программа льгот-
ной аренды «один рубль за 
квадратный метр в год». Нало-
говые льготы могут получить 
собственники крупных спор-
тивных объектов, а именно — 
снизить налог на имущество 
в 10 раз. Также предпринима-
тели в сфере спорта могут 
арендовать городские объек-
ты по льготной ставке. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Добрым организациям 
место всегда найдется 

Правительство Москвы си-
стемно поддерживает неком-
мерческие организации горо-
да: выделяет субсидии и гран-
ты, а также предоставляет 
бесплатные помещения. 
В конце прошлого года про-
шел первый этап отбора для 
тех организаций, которые ра-
нее уже получали такие объ-
екты и хотели бы продолжить 
ими пользоваться. По его ито-
гам 29 НКО продолжили рабо-
ту в городских помещениях. 

Серьезный отбор
Теперь стартует второй этап 
для тех НКО, которые участву-
ют в конкурсе впервые. Меж-
ду участниками распределят 
помещения общей площадью 
почти пять тысяч квадратных 

метров, которые город выде-
лит в безвозмездное пользо-
вание на срок до трех лет.
— Некоммерческие организа-
ции — важные партнеры го-
рода в оказании помощи тем, 
кто столкнулся с трудностями 
в жизни. Вместе мы расширя-
ем спектр социальных услуг, 
развиваем культуру благотво-
рительности и волонтер-
ства, — отметили в Комплексе 
социального развития Мо-
сквы. 
В ведомстве подчеркнули, что 
город предпринимает страте-
гические шаги в вопросах со-
трудничества, чтобы в допол-
нение к государственным сер-
висам некоммер-
ческий сектор был 
представлен в со-
циальной сфере 
максимально ши-
роко.
В Департаменте 
труда и социаль-
ной защиты насе-
ления Москвы 
уточнили: при по-
даче заявки пред-
ставителям НКО 
необходимо опи-
сать, что организа-
ция делает для москвичей 
и какие услуги планирует ока-
зывать следующие три года 
в выделенном помещении. 
Кроме того, потребуются све-
дения о команде некоммерче-
ской организации, квалифи-
кации сотрудников, значи-
мых результатах деятельно-
сти. Выбрать подходящий 
объект участники могут в од-

ном из 10 административных 
округов. Одна некоммерче-
ская организация со стажем 
работы от двух лет сможет 
претендовать на один объект.

Значимая помощь
В помещении, которое предо-
ставил город, сегодня работа-
ет благотворительный фонд 
«Второе дыхание». Организа-
ция уже много лет развивает 
инфраструктуру сбора ненуж-
ной одежды, передает ее лю-
дям из социально незащищен-
ных групп, а также перераба-
тывает или продает вещи. 
Благотворительный фонд вы-
играл в первом этапе отбора 

и смог продолжить свою дея-
тельность.
— Мы сделали мастерскую, 
куда могут прийти люди и по-
работать на швейной машин-
ке, починить свои вещи, на-
пример, подшить край брюк 
или поставить новую кнопку 
на плащ. Мастерская оборудо-
вана всем необходимым 
и адаптирована для маломо-

бильных граждан,— расска-
зала пиар-директор фонда 
«Второе дыхание» Ирина Коз-
ловских. Организация помо-
гает экономить ресурсы и за-
ботиться об экологии. 
Итоги нового отбора станут 
известны 17 мая.

Внести свой вклад
Поддержать столичные НКО 
могут и сами москвичи. Уже 
более 100 миллионов рублей 
пожертвовали горожане с по-
мощью благотворительного 
сервиса на портале mos.ru. 
С момента создания в 2020 го-
ду им воспользовались уже 
свыше 85 тысяч человек. 
Средства идут на поддержку 
подопечных столичных не-
коммерческих организаций.
— За три года востребован-
ность сервиса у горожан вы-
росла в четыре раза. Если 
в 2021 году пользователи со-
вершали около 3,6 тысячи по-
жертвований в месяц, то 
в 2023-м — 14 тысяч. Сегодня 
в проекте участвуют 88 прове-
ренных НКО. Они регулярно 
публикуют отчеты о проде-
ланной работе, — рассказали 
в Комитете общественных 
связей и молодежной полити-
ки Москвы.
Например, поддержка москви-
чей помогла 5-летнему Кирил-
лу восстановиться после слож-
ной операции на челюсти. Бла-
годаря комплексной реабили-
тации ребенок начал лучше 
говорить и физически окреп.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сдаем макулатуру: какая бумага 
подходит для переработки
Сегодня собирать макулату-
ру стало еще проще — до-
статочно складывать ее в ба-
ки для вторсырья с синей 
маркировкой, которые есть 
в каждом московском дворе. 
В Департаменте ЖКХ рас-
сказали подробности и ню-
ансы сбора вторсырья. 

В контейнеры с синей марки-
ровкой принимаются картон, 
плотная белая и цветная, 
офисная бумага, конверты, 
книги, газеты, журналы. С те-
традей и блокнотов нужно 
снять металлические пружи-
ны, от конвертов и коробок 
отделить пластиковые про-
зрачные окошки, от бумаж-
ных пакетов открепить ткане-
вые ручки. Всю макулатуру 
желательно сложить компак-
тно, поместить в плотный па-
кет и уже в таком виде отправ-
лять в контейнер.
Стоит учитывать, что не все 
бумажные отходы принима-
ются на переработку. Некото-
рые предметы изготавлива-

ются из бумаги, но имеют 
особые покрытия, которые 
мешают повторному исполь-
зованию сырья. Подобные 
предметы лучше выбрасы-
вать в серый контейнер для 
смешанных отходов. Среди 
них — вощеная, ламиниро-
ванная бумага и чековая лен-
та. На переработку не прини-
маются бумажные предметы 
с остатками пищи и другими 
загрязнениями: салфетки, 
фантики, использованная од-
норазовая посуда. Это прави-
ло справедливо и для других 
видов вторсырья, таких как 
пластик, стекло, металл.
— В Москве содержимое всех 
контейнеров направляется на 
сортировочные предприятия, 
где вторсырье разделяется по 
компонентам, — объяснили 
в департаменте. — Всего вы-
деляют 13 сортов макулатуры. 
Ее отбирают, прессуют в кипы 
и передают на заводы по пере-
работке. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возле новостроек обустроят уникальные зоны отдыха 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев рассказал об уни-
кальных жилых и деловых 
кварталах, которые созда-
дут инвесторы в разных рай-
онах столицы. 

Здесь будет двор-сад
На западе столицы за счет 
средств инвестора планиру-
ется построить десять жилых 
домов с большим дворовым 
пространством. Общая пло-
щадь проекта превысит 
158 тысяч квадратных ме-
тров, включая двухуровне-
вый подземный паркинг на 
1001 машино-место. 
— Важной частью проекта 
станет благоустройство вну-
три квартала. Здесь на площа-
ди более 19 тысяч «квадра-
тов» будет создано простран-
ство с двором-садом и места-
ми для прогулок, а также 
площадками для гимнастики 
и дорожками для пробе-

жек, — отметил Андрей Боч-
карев. — Объем инвестиций 
на реализацию проекта со-
ставит порядка 70 миллиар-
дов руб лей.

Украсит маяк
На севере столицы построят 
три корпуса общей площадью 
170 тысяч квадратных ме-
тров, самый высокий из них 
выполнит роль маяка с архи-
тектурной подсветкой.
— Завершение строительства 
первой очереди проекта за-
планировано на 2027 год. Со-
гласно проекту в комплексе 
предусмотрено строитель-
ство не только жилых, но 
и офисных зданий, коммерче-
ских помещений, объектов 
социальной инфраструктуры, 
а также общественных про-
странств, — сообщил Андрей 
Бочкарев. — В частности, пла-
нируется обустроить пеше-
ходный бульвар с располо-
женными вдоль него торговы-
ми помещениями.
Корпуса расставлены так, что-
бы не заслонять виды на воду 

и на парк, с максимальным со-
хранением видовых характе-
ристик на любом этаже. На 
первой линии комплекса раз-
местится торговый променад 
с многоуровневой коммерче-

ской и общественной инфра-
структурой.

Вдоль по бульвару
Пешеходный бульвар появит-
ся в Обручевском районе. 

— Вдоль шести корпусов, рас-
считанных на 2203 квартиры, 
протянется пешеходный буль-
вар площадью 7000 квадрат-
ных метров. Помимо него, на 
территории строящегося квар-

тала жителям столицы будет 
доступно еще одно место отды-
ха — городской амфитеатр, — 
рассказал Андрей Бочкарев. 
После благоустройства терри-
тории здесь появятся сады 
с навесами и песочницами, 
террасы для тихого отдыха, 
игровые зоны, полосы препят-
ствий и скалодром, оборудо-
ванный на искусственно соз-
данных склонах, а также при-
родно-исследовательская тро-
па и фитнес-сад с уличными 
тренажерами и турниками.

Деловой центр
Офисное здание в деревне 
Пыхтино достроят до конца 
2025 года. Строители присту-
пили к активной фазе соору-
жения центра. 
— Он будет состоять из четы-
рех корпусов, между ними по-
явится сквер с местами для 
отдыха, — отметил Бочкарев.
Предусмотрены парковка 
и места для зарядки электро-
автомобилей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Обручевском районе столицы возле шести строящихся жилых корпусов, рассчитанных 
на 2203 квартиры, обустроят пешеходный бульвар и другие зоны отдыха

некоммерческих 
организаций се-
годня пользуются 
бесплатными пло-
щадями от город-
ских властей.

цифра

29
2 марта. Ирина Козловских показывает жакет, сделанный в мастерской из старых тканей. Фото: Пелагия Замятина
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Завтра стартует 
прием заявок 
на второй этап 
отбора неком-
мерческих орга-
низаций (НКО) 
для предостав-
ления помеще-
ний от города. 
«ВМ» узнала, кто 
может принять 
участие.

соцподдержка

Пользоваться 
объектом 
можно будет 
безвозмездно
сроком до трех лет

Обеспечиваем производителей 
современным оборудованием

18 февраля. Сотрудники столичного предприятия Владимир 
Кутузов и Руслан Абдуллин (справа) за работой

В 2023 году статус рези-
дента особой экономиче-
ской зоны «Технополис 
Москва» получили 16 вы-
сокотехнологичных пред-
приятий. Среди них про-
изводители медизделий, 
беспилотных авиасистем, 
микроэлектроники и дру-
гой продукции. Они вло-
жат в свое развитие около 
14,5 миллиарда рублей.

справка
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все необходимое для учебы: мастерские, лабо-
ратории, медиастудии, в классах можно дви-
гать стены и трансформировать пространства 
под свои потребности. 
— Вместо привычных классов можно организо-
вывать студенческие аудитории — с кафедрой 
и амфитеатром. Так школьники привыкают 
к будущему переходу в вузы, — отметил руково-
дитель Департамента строительства города Ра-
фик Загрутдинов. 
Среди проектов, обозначенных Владимиром 
Путиным, — строительство спортивных объек-
тов и развитие среднего профессионального 
образования. Эти задачи успешно выполняют-
ся в Москве, с каждым годом выходя на новый 
уровень реализации и развития. Например: 
в 2011–2023 годах в Москве было построено 
195 капитальных спортивных объектов.

Переход в «цифру»

Нельзя не упомянуть еще одно важное направ-
ление, получившее мощное развитие за послед-
ние годы. Речь о цифровизации. Москва актив-
но развивает систему цифровых услуг для на-
селения, которая станет частью анонсирован-
ного президентом РФ Владимиром Путиным 
в ходе послания Федеральному собранию нац-

проекта «Экономика данных». К примеру, пор-
тал mos.ru предоставляет свыше 420 услуг 
и сервисов. Создано более 15,8 миллиона каби-
нетов физических лиц. С 2011 года оказано свы-
ше 3,7 миллиарда электронных услуг.
С «цифрой» мы все почти на «ты». Электронные 
услуги доступны в любое время, в любом месте. 
Сейчас сложно представить, что родители про-
веряют бумажный дневник — о том, какие 
оценки получил ребенок в школе, подскажет его 
электронная версия. Передача показаний при-
боров учета воды и тепла, запись к врачу, согла-
сование работ по прокладке инженерных сетей 
и сооружений, проведение аттестации экскур-
соводов и гидов-переводчиков, предоставление 
гражданам субсидий на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг — огромный спектр 
услуг сейчас доступен в электронном виде. И это 
действительно очень удобно!

Беречь и сохранять

Создавая новое, Москва не забывает о своем ве-
личественном прошлом. Речь, конечно же, о со-
хранении наследия и реставрации историче-
ских объектов. И эту задачу перед регионами 
поставил Владимир Путин. 
Чтобы понять, как она реализуется в столице, 
достаточно взглянуть на цифры. Так, в 2011–
2023 годах в Москве было отреставрировано 
около 2,2 тысячи памятников архитектуры. 
Крупнейшей реставрационной площадкой яв-
ляется ВДНХ — на протяжении восьми лет ком-
плексные работы проводятся на 47 объектах, из 
них на 32 объектах работы уже завершены. 
В этом году проводятся работы по реставрации 
более 500 объектов. Среди них — павильоны 
№ 6 «Химия» и № 67 «Советская печать» 
 на  ВДНХ, Спасо-Преображенский собор Ново-
спасского монастыря на Крестьянской площа-
ди, церковь Вознесения Господня в Коломен-
ском, церковь Петра и Павла на Новой Басман-
ной улице, Дом архитектора Мельникова 
в Кривоарбатском переулке, кинотеатр «Удар-
ник» на улице Серафимовича, памятник Юрию 
Гагарину на Гагаринской площади и многие 
другие.

Президент России Владимир Путин в ходе послания Федеральному собранию предложил к реализации в регионах ряд ключевых проектов, в ходе реализации которых 
предполагается строить новые детсады и школы, обновлять существующие, возводить спортивные объекты, сохранять памятники культуры и делать ставку 

на развитие цифровых услуг. В Москве все это делается. Лучшие столичные практики и наработки могут быть масштабированы и распространены на регионы.

23 января 2024 года. Юная актриса Вероника Волоха пользуется МЦК практически ежедневно. Фото: Наталья Феоктистова

Москва, реализуя поручения президента, демонстрирует лучшие мировые практики

Время больших скоростей

Страницу подготовила 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии экспертов
СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В своем традиционном послании к Феде-
ральному собранию президент РФ Влади-
мир Путин затронул весь спектр важней-
ших тем сегодняшнего дня: вопросы вну-
тренней политики государства, включая 
социальную поддержку различных кате-
горий граждан и защиту традиционных 
ценностей, проблемы экономического 
развития, образования и культуры, а так-
же международных отношений и обеспе-
чения безопасности страны.
Между тем как ученый-историк хотел бы 
особо отметить, что президент поднял, 
в частности, весьма важный вопрос сохра-
нения памятников культуры, заявив о не-
обходимости проанализировать норма-
тивную базу в сфере охраны и использова-
ния объектов культурного наследия. 
Нам необходимо исключить формалист-
ский подход к присвоению статуса памят-
ника и принятию мер по его охране, ре-
ставрации. Так можно попросту упустить 
время, которое в случае с такими объекта-
ми в прямом смысле слова на вес золота! 
Отрадно, что власти столицы уже давно 
и успешно ведут масштабную работу 
по сбережению исторических памятни-
ков. Вместе с тем, основываясь на своем 
огромном опыте, Москва вполне может 
предложить соответствующую методиче-
скую и технологическую поддержку реги-
онам России. И все это вполне соответ-
ствует четко обозначенной Владимиром 
Путиным программе конкретных приори-
тетов и действий.

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Наша страна сейчас проходит период се-
рьезнейших испытаний, Россия достойно 
их выдерживает, но они требуют от всех 
нас максимальной концентрации сил и во-
ли. Поэтому послание президента — это 
ответ на самые злободневные вопросы, 
всеобъемлющая стратегическая програм-
ма развития нашей страны. Каждый раз-
дел послания, озвученные в них планы 
и программы говорят о большом запасе 
прочности нашей страны, ее экономики, 
социальной сферы, Вооруженных сил, 
о твердой международной политике. 
Очень красноречивый факт, приведенный 
президентом: по экономическому росту 
мы опередили не только ведущие страны 
Евросоюза, но и все государства G7. 
При этом я бы акцентировал внимание 
на словах Владимира Владимировича 
о том, что регионам нужно предоставить 
более широкие возможности распоряже-
ния средствами в рамках реализации фе-
деральных проектов. Москва обладает 
огромным потенциалом развития, опытом 
реализации самых масштабных проектов 
и, безусловно, способна успешно исполь-
зовать дополнительные полномочия.

ЛЮДМИЛА СТЕБЕНКОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

России брошено много вызовов, необхо-
димы серьезные решения в самых различ-
ных сферах. Предложения по кардиналь-
ным мерам, соответствующим серьезно-
сти исторического периода, были предло-
жены практически во всех сферах.
Специальная военная операция, за побе-
ду в которой бьются наши воины и молит-
ся многонациональный народ, прозвуча-
ла из уст президента в начале послания. 
Он поблагодарил всех россиян за под-
держку наших воинов и борьбу России 
за независимость, объявил минуту молча-
ния по воинам, отдавшим жизнь за Роди-
ну. Как куратора проекта «Единой России» 
«Крепкая семья» меня воодушевили мно-
гоплановые предложения по поддержке 
семей с детьми, особенно многодетных, 
и инициирование национального проекта 
«Семья». Президент еще раз подтвердил, 
что Россия была и остается оплотом тра-
диционных ценностей, на которых строит-
ся человеческая цивилизация.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Москва активно развивает систему цифро-
вых услуг для населения, которая будет 
являться частью ранее анонсированного 
президентом РФ нацпроекта «Экономика 
данных». Столица уже запустила свыше 
420 услуг и сервисов на базе портала 
mos.ru, и москвичи активно ими пользу-
ются. Операции на mos.ru закрывают 
множество повседневных потребностей, 
и без цифрового формата многие уже 
не представляют себе пользование город-
скими услугами. В онлайне москвичи ча-
ще всего проверяют электронную медкар-
ту и записываются к врачам, отслеживают 
успеваемость детей в электронном днев-
нике и посещаемость школы, питание. 
Большая часть забот собственников жи-
лья тоже перешла в онлайн — передавать 
показания счетчиков удобнее в цифровом 
формате. Появились и новые возможно-
сти — например, в рамках проекта «Элек-
тронный дом» можно проводить собрания 
собственников, решать вопросы управле-
ния общедомовым имуществом. 

Основу спортивной инфраструктуры Москвы составля-
ют общедоступные объекты — спортивные площадки 
и комплексы уличных тренажеров во дворах и парках, 
ФОКи, катки, лыжные трассы. В 2023 году было созда-
но 1,2 тысячи новых общедоступных спортивных 
зон. Таким образом, в настоящее время в Москве дей-
ствуют 30 197 спортивных зон. 
В столичных колледжах дополнительно создадут еще 
10 тысяч бюджетных мест для девятиклассников 
в рамках масштабной реорганизации среднего техни-
ческого образования.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Послание президента России Владимира Пути-
на Федеральному собранию обозначило четкие 
направления развития Москвы и страны в це-
лом на ближайшие годы. Как отметил мэр сто-
лицы Сергей Собянин после выступления гла-
вы государства, важны все направления: разви-
тие транспорта, образования, социальной сфе-
ры, промышленности и экономики в целом. 
«ВМ» детально разбирает то, как выполняются 
в нашем городе ключевые проекты, обозначен-
ные главой государства.

Транспортная связь

Сегодня одной из главных задач в стране явля-
ется создание новых путей сообщения. Речь 
о магистралях совершенно иного уровня, про-
ектах, которые в России еще не реализовывали. 
— Это проект развития высокоскоростных ма-
гистральных дорог, которые соединят Москву 
с Питером, Москву с Нижним Новгородом, Во-
ронежем и так далее, — пояснил Сергей Собя-
нин. — Это создает другую транспортную ре-
альность. 
По словам директора Передовой инженерной 
школы Российского университета транспорта 
Олега Покусаева, для России сооружение и по-
следующий запуск высокоскоростной маги-
страли — это хорошая и многообещающая пер-
спектива.
— И именно сегодня мы подошли к реализа-
ции этого амбициозного проекта. У нас уже 
есть опыт реализации Московского централь-
ного кольца и диаметров — они показывают 
нам, что железные дороги в городе очень вос-
требованы. Поэтому сейчас наша страна гото-
ва к тому, чтобы сделать первый шаг в сторону 
строительства сети высокоскоростной маги-
страли (ВСМ). 

Новая высокоскоростная железнодорожная ма-
гистраль позволит создать десятки тысяч рабо-
чих мест и привлечь на строительство инфра-
структуры и поездов лучшие строительные 
и инженерные ресурсы страны. Выделенные 
маршруты помогут нарастить пропускную спо-
собность железных дорог, разгрузят аэропорты 
и будут способствовать росту внутреннего ту-
ризма и деловой активности.
Сергей Собянин отметил, что власти столицы 
обеспечат интеграцию всей городской транс-
портной инфраструктуры с будущими останов-
ками высокоскоростного поезда. Они планиру-
ются на Ленинградском вокзале, городских 
вокзалах Рижская, Петровско-Разумовская 
и Зеленоград-Крюково.
По словам министра транспорта России Вита-
лия Савельева, путь из Москвы до Санкт-
Петербурга займет всего 2 часа 15 минут. Поез-
да будут ходить с интервалом 10–15 минут со 
скоростью 360 км/ч. Время в пути из Москвы до 
Твери составит 39 минут, а из Санкт-Петербурга 
до Великого Новгорода — 29 минут.
— Создание высокоскоростной магистрали — 
это не только транспортная задача. Это боль-
шая перспектива для всей страны: и с разработ-
кой подвижного состава, и с подготовкой новой 
инфраструктуры для высоких скоростей — 
путь, контактная сеть и другое, а также новые 
вокзальные комплексы для пассажиров. Это 
и задача по подготовке кадров, инженеров, спо-
собных работать в новом проекте, с новыми 
скоростями — то есть тех людей, которые смо-
гут реализовать задуманное, — добавил Олег 
Покусаев. — Нельзя не сказать и о том, что ВСМ 
генерирует новые доходы для регионов, где она 
проходит. Речь идет о большом росте пассажи-
ропотока, расширении мобильности населе-
ния Московской агломерации и Санкт-
Петербурга. Растет производительность труда, 
наблюдается рост стоимости жилья, появляют-
ся рабочие места. Поэтому мы стоим на пороге 
больших свершений.
По прогнозам экспертов, качество жизни более 
30 миллионов жителей областей, где пройдет 
первая высокоскоростная магистраль, суще-
ственно улучшится. В перспективе — организа-
ция такого сообщения в направлении Рязани, 
Казани, Екатеринбурга, Адлера, а также столи-
цы Республики Беларусь — Минска.

Высокие технологии

В последнее десятилетие российская столица 
активно работает и вкладывает силы в разви-
тие промышленности высоких технологий, 
о чем в своем послании тоже упомянул Влади-
мир Путин как об одном из приоритетных на-
правлений. В свою очередь Сергей Собянин 
обозначил важность поддержки оборонно-про-
мышленного комплекса, развития высоких тех-
нологий в области медицины, образования. 
Последнее, как отметил мэр, столица осущест-
вляет в повседневном режиме. 
— Системный подход, который аккумулирует 
усилия всей страны — правительства, регио-
нальных руководителей, всего населения, ва-

Среди ключевых 
проектов — 
развитие 
железных дорог 
и строительство 
соцобъектов

жен для дальнейшего активного развития Рос-
сии и столицы, — подчеркнул он.
Москва не раз уже доказала, что способна про-
изводить собственную продукцию. Все это, как 
подчеркнул Сергей Собянин, дает возможность 
говорить, что страна уверенно смотрит в буду-
щее и строит стратегические планы.
— Москва — город с развитым производством. 
В столице работает более 4,2 тысячи промыш-
ленных площадок, на которых трудятся 725 ты-
сяч человек. Ежегодно в городе открывается 
40–50 средних и крупных предприятий, а также 
около 100 малых. Они производят разные това-
ры, включая одежду, обувь, косметику, мебель, 
лекарства, медицинское оборудование, слож-
ную технику, — отметил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономической политики 
и имущественно-земельных отношений Влади-
мир Ефимов. 
Власти отмечают: в столице созданы комфорт-
ные условия для развития малых, средних и круп-
ных предприятий. Московские предпринимате-
ли могут воспользоваться более чем 20 систем-
ными мерами поддержки города, например це-
левыми займами и субсидиями. Разработан 
также ряд антикризисных инструментов.

Масштабное обновление

Еще одна важная задача — капремонт детсадов 
и школ. Объекты образования должны соответ-
ствовать новым стандартам, быть удобными 
для учеников и воспитанников, чтобы с удо-
вольствием получать в стенах учебных заведе-
ний новые знания, навыки, опыт. 
— Правительство Москвы активно реализует 
поручения президента России Владимира Пу-
тина относительно капремонта школ и детса-
дов, — отметили в мэрии города.
В прошлом году в столице был начат капиталь-
ный ремонт четырех пилотных школ. В целом 
планируется обновить 500 школьных зданий за 
пять лет.
В столице также продолжается строительство 
новых школ и детских садов. Они создаются 
с учетом передовых технологий. Как правило, 
это практически мини-города, в которых есть 
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Часть стены Брестской крепости 
станет основанием храма
В Москве состоялась переда-
ча капсулы с землей из Брест-
ской крепости и фрагмента 
этой стены для строительства 
храма в Мариуполе.

Камень послужит частью ос-
новы в самом начале строи-
тельства храма в честь иконы 
«Собор небесных покровите-
лей Лавр Святой Руси» в Мари-
уполе, он буквально станет 
первым кирпичом. А капсулу 
с землей используют для за-
кладки Международного сада 
мира и памяти защитников 
Отечества «Благодатное коль-
цо» в Крыму.
— Наши братья-белорусы пе-
редали нам эту реликвию для 
того, чтобы мы сейчас отдали 
ее на благое дело на строи-
тельство храма. Икона «Собор 
небесных покровителей Лавр 
Святой Руси» с 2010 года ведет 
нас и объединяет наши наро-
ды, — отметил  директор Меж-
дународного центра развития 
социально значимых проек-
тов «Святые Лавры Руси Пра-
вославной» Владимир Бере-
зовский.
Реликвии президент Межре-
гиональной общественной 
организации содействия изу-

чению и эксплуатации воен-
ной техники «Военно-техни-
ческое общество» Алексей 
Мигалин передал Владимиру 
Березовскому и членам попе-
чительского совета центра, 
вице-премьеру правительства 
Республики Крым, постоянно-
му представителю Республи-
ки Крым при президенте РФ 
Георгию Мурадову и члену по-
печительского совета центра, 
двукратному чемпиону мира 
и Европы по джиу-джитсу Вя-
чеславу Кобецу.
— Мемориальный комплекс 
«Брестская крепость» передал 
эти важные реликвии специ-
ально в честь поддержания 
культурно-просветительской 
деятельности. Отдавая их, со-
трудники и хранители были 
уверены, что проект, направ-
ленный на консолидацию на-
родов, противостоит попыт-
кам искажения исторической 
правды о героизме и роли со-
ветского народа в истории 
Второй мировой войны, — от-
метил президент Военно-тех-
нического общества Алексей 
Мигалин.
Он также подчеркнул, что для 
военно-технического обще-
ства как для организации важ-

но передать память о событи-
ях, о боях и о тех людях, кото-
рые погибали, защищая нашу 
общую Родину. Подвиг, кото-
рый совершили защитники 
Брестской крепости в 1941 го-
ду, олицетворяет непоколеби-
мое мужество и стойкость Ге-
роев. Реликвия покинула Мо-
скву 1 марта и отправилась 
в Мариуполь. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

29 февраля. Постоянный представитель Республики Крым при президенте РФ Георгий Мурадов 
(слева) и директор Международного центра развития социально значимых проектов Владимир 
Березовский (в центре) принимают капсулу от президента ВТО Алексея Мигалина

Прошел показ документального 
фильма о павшем воине
Режиссер-документалист 
Евгений Барханов презенто-
вал документальный фильм 
«Знай, имя твое!». Этот 
фильм посвящен памяти по-
гибшего в первые дни СВО 
бойца Кантемировской ди-
визии Тимофея Шишлакова. 

Гвардии лейтенант Тимофей 
Шишлаков посмертно на-
гражден орденом Мужества. 
— Историю Тимофея мне рас-
сказал мой сын, — говорит 
Евгений Барханов. — И я не 
мог пройти мимо. Очень бла-
годарен тем, кто смог меня 
поддержать. У нас не было го-
сударственного финансиро-
вания, эта лента полностью 
снята на народные деньги. 
И я ее воспринимаю как доку-
мент, свидетельствующий 
о том, что происходило в пер-
вую неделю СВО. Сейчас, за-
кончив работу над этой лен-
той, я понимаю, как мне было 
тяжело эмоционально, хотя 
я только прикоснулся к этой 
истории. Я восхищен родите-
лями Тимофея, их стойкостью 
и достоинством.
Первые дни СВО стали испы-
танием не только для наших 
солдат, но и для их родителей. 
Каждый день они с тревогой 
ждали вестей от родных. 
— Мы узнали о том, что нача-
лась специальная военная 
операция, из новостей по те-
левизору. Вот тогда мы и по-
няли, почему он не выходит на 
связь… С 24 февраля, — вспо-
минает Ольга Шишлакова, 
мать Тимофея. 
Тимофей погиб в феврале — 
скорее всего, 28-го числа. 
В этот день враг разбил колон-
ну Кантемировской дивизии 
недалеко от городка Гадяч. 
И даже снял об этом издева-
тельский видеосюжет, раскру-
чивая фашистское «гадячское 
сафари» — словно это бренд. 
Большего цинизма себе даже 
представить нельзя.
Но родители бойца до 28 мар-
та 2022 года не знали о гибели 
сына. В конце марта в воин-
ской части им сообщили, что 
Тимофей без вести пропал.
В первые дни СВО мы недо-
оценивали жестокость врага. 

Украинские нацисты сами по-
звонили матери и сообщили, 
что убили Тимофея.
— Они издевались, глумились 
как могли, пытались вывести 
на эмоции, — рассказывает 
Ольга. — Все говорили: полу-
чил ли твой сын то, что хотел, 
когда пришел к нам? Я их 
спрашивала: зачем вам мой 
мертвый сын? И мне говори-
ли: когда победим, будем про-
давать вам тела ваших детей 
и озолотимся на этом.
Ужасающий факт, но враг дей-
ствительно планировал тор-
говать телами наших павших. 
Для этого тела российских во-
енных специально хранили 
в рефрижераторе. Погоны 
и шеврон убрали в карман, 
как и нательные крестики или 
иные предметы, которые 
в дальнейшем помогли бы 
опознать павшего, если при-
дется его продавать… 
— А потом наши взяли Мариу-
поль, — рассказывает отец ге-
роя Андрей Шишлаков. — 
И произошел первый большой 
обмен. Обменивали «азовцев» 
(нацбат, признанный экстре-
мистской организацией в РФ). 
Тимофей попал в первый та-
кой обмен.
Спустя долгие месяцы тело во-
ина привезли домой, и род-

ные наконец-то смогли похо-
ронить сына. 
— На выплату, полученную от 
государства, мы решили по-
строить рядом с местом по-
гребения часовню, — расска-
зывает отец погибшего воина 
Андрей Шишлаков. 
Режиссер Евгений Барханов 
планирует снять несколько 
кинолент, которые посвятит 
героям специальной военной 
операции. Сейчас он уже рабо-
тает над очередным фильмом. 
ЮЛИЯ ТАРАПАТА
edit@vm.ru

Саперы успешно 
разминировали 
территорию 
Старший лейтенант Влади-
мир Кобзарь (1) командует 
инженерно-саперным 
взводом. Вместе с подчи-
ненными он находил 
и обезвреживал взрывные 
устройства, в том числе ми-
ны-ловушки. А также вы-
полнял задачи по размини-
рованию территорий насе-
ленных пунктов на одном 
из важных стратегических 
направлений. По запросам 
местных жителей Кобзарь 
со своим взводом выезжал 
на приусадебные участки, 
сельхозугодья и автомо-
бильные дороги, чтобы 
найти и обезвредить 
взрывные устройства вра-
га. Владимир проводил ин-
женерную разведку мест-
ности, оценивал обстанов-
ку, после чего группа раз-
минирования приступала 
к очистке местности. 
В результате старший лей-
тенант Владимир Кобзарь 
вместе со своим взводом 
выявил и уничтожил более 
тонны взрывоопасных объ-
ектов, оставленных ВСУ. 
Благодаря грамотным дей-
ствиям старшего лейтенан-
та Кобзаря удалось спасти 
десятки мирных жителей 
и объектов инфраструктуры. 

Сутки удерживал 
оборону позиций
Стрелок ефрейтор Дмитрий 
Быргазов (2) служит в со-
ставе штурмовой группы. 
Перед ним поставили зада-
чу: захватить выгодную ог-
невую позицию, удержива-
емую украинскими боеви-
ками. В ходе атаки часть 
группы российских штур-
мовиков получила ранение. 
Ефрейтор Быргазов опера-
тивно организовал эвакуа-
цию товарищей, предвари-
тельно взяв у них дополни-
тельные боеприпасы, а сам 
продолжил выполнять за-
дачу. Дмитрий решил из-
менить маршрут движения 

и скрытно начал обход 
опорного пункта противни-
ка. Преодолев дистанцию 
в несколько километров, 
сохраняя маскировку, он 
успешно вышел во фланг 
обороны противника. 
Ефрейтор Быргазов провел 
зачистку опорного пункта 
ВСУ: стремительно атако-
вал украинских национали-
стов и ликвидировал не-
скольких из них в первые 
минуты боя. Затем Дми-
трий выбрал выгодные по-
зиции и замаскировал ог-
невые точки. Несмотря 
на атаки ВСУ, он в течение 
суток продолжал оборо-
нять занятые позиции, 
уничтожая метким огнем 
вражеские группы штурмо-
виков на подходе к укре-
пленному пункту. В резуль-
тате командование ВС РФ 
смогло перебросить под-
крепление и занять выгод-
ные рубежи. Бойцы ВС РФ 
смогли продолжить насту-
пление и значительно улуч-
шить положение по перед-
нему краю.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Президенту сообщают о подбитых танках
Президент РФ Владимир Путин обладает всей информа-
цией об успехах российских военных в зоне СВО, в том 
числе ему докладывают об уничтожении американских 
танков Abrams, сообщил пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. 
— Президент в режиме онлайн получает информацию 
о том, что происходит на фронте, и, конечно, о таких при-
мечательных успехах ему докладывается по линии воен-
ных. Это делается регулярно, и президент обладает всей 
полнотой информации, — сказал Дмитрий Песков, отве-
чая на вопрос, доложено ли Путину об уничтожении двух 
американских танков.
В частности, вооруженные силы за прошедшие сутки 
уничтожили второй танк Abrams ВСУ на авдеевском на-
правлении. В ведомстве подчеркнули, что противник по-
терял более 490 военнослужащих, два танка, в том числе 
Abrams производства США. Об уничтожении первого та-
кого танка Abrams в МО РФ сообщали 27 февраля.
■
Поразили опорные пункты противника 
Российские военнослужащие за минувшие сутки порази-
ли 12 опорных пунктов ВСУ на авдеевском направлении. 
Об этом рассказал начальник пресс-центра группировки 
войск «Центр» Александр Савчук.
— Всего в течение суток поражено около 300 выявленных 
целей противника, в том числе 12 опорных пунктов, один 
пункт управления и более 60 артиллерийских позиций, — 
сказал Александр Савчук.
Также, по данным Минобороны РФ, на этом направлении 
бойцы ВС РФ уничтожили до 450 военнослужащих и вра-
жеский пункт управления беспилотной авиации. 
■
Уничтожили вражеские беспилотники 
В Херсонской области российские военнослужащие 
за неделю нейтрализовали 373 беспилотника ВСУ, об этом 
сообщил губернатор региона Владимир Сальдо.
— Потери противника за неделю составили: личного 
состава — до 400; танков — 2; боевых бронированных 
машин — 7; орудий и минометов — 45; зенитная установ-
ка — 1; автомобилей — 54; лодок — 16; БПЛА (сбито 
и подавлено) — 373; ПВД — нанесено более 200 уда-
ров, — сообщил Владимир Сальдо. 
■
Бойцы продвигаются вперед 
Основные боестолкновения в населенном пункте Работи-
но в Запорожской области перекинулись в центральную 
часть села, сообщил глава общественного движения 
«Мы — вместе с Россией» Владимир Рогов. По его словам, 
российские подразделения успешно продвигаются впе-
ред и восточнее Работина, со стороны села Вербовое 
в сторону Малой Токмачки. Собеседник агентства доба-
вил, что активизировались боевые действия в районе на-
селенных пунктов Жеребянки и Пятихатки к северо-вос-
току от города Васильевка.
Также в Министерстве обороны России добавили, что рос-
сийские военные в Южно-Донецком районе заняли более 
выгодные позиции и уничтожили солдат и технику ВСУ. 
Боестолкновения прошли в окрестностях Доброполья За-
порожской области, Угледара и Водяного ДНР.
— Потери ВСУ составили свыше 250 военнослужащих, 
три автомобиля, самоходная артиллерийская установка 
«Акация», гаубица Д-20, две самоходные артиллерийские 
установки «Гвоздика» и боевая машина РСЗО «Град», — 
сообщили в МО РФ. 

Режиссер Евгений Барха-
нов родился 1 мая 1969го-
да. С 1987 по 1988 год слу-
жил в составе 56-й десант-
но-штурмовой бригады
в Афганистане. За выпол-
нение интернационально-
го долга и проявленное 
при этом мужество на-
гражден правительствен-
ными наградами, грамо-
той Верховного Совета 
СССР. В 2005 году окончил 
ВГИК (мастерская 
Н.Н. Фигуровского).

справка

Большую перемену студенты
посвящают помощи фронту

На одном из столов цеха рас-
ставлены подготовленные же-
стяные банки разных разме-
ров. Другие поверхности обо-
рудованы для изготовления 
фитилей — стопками лежат 
пласты гофрокартона. По сло-
вам студента третьего курса 
факультета «Промышленное 
и гражданское строительство» 
Станислава Белякова, впереди 
у активистов большая работа.
— 22 февраля мы открыли ма-
стерскую впервые, приурочив 
это событие ко Дню защитни-
ка Отечества. В рамках пилот-
ной акции мы сделали ровно 
100 свечей. К данному момен-
ту мы уже договорились об от-
правке этой партии военным 
подразделениям. Отец одного 
из студентов нашего колледжа 
сейчас на фронте — его часть 
получит их напрямую. После 
того как наладим процесс, уве-
личим масштабы, — рассказал 
Беляков.
Производство будет зависеть 
от наличия материалов и ини-
циативы учащихся.
— Все, что нужно для изготов-
ления свечей, будет и соби-
раться, и закупаться у партне-
ров нашего вуза, — объяснил 
Беляков. — 10 свечей можно 
сделать за 10–15 минут. Боль-
шие перемены у нас длятся 

30–40 минут. То есть каждый 
студент может успеть прийти 
в мастерскую в перерыв, сде-
лать 5–10 свечей. Если желаю-
щих будет достаточно, мы мо-
жем в таком формате открыто-
го мастер-класса наладить 
ежедневную работу. 
Добровольчество для учащих-
ся университета не в новинку, 
рассказал студент.
— Я возглавляю Патриотиче-
ский клуб нашего вуза. В ос-
новном костяке движения око-
ло 15 человек, но, в зависимо-
сти от той или иной акции ме-
роприятий, к нам приходят 
и другие волонтеры. Раньше 

учащиеся уже собирали не-
большие партии гуманитар-
ной помощи для фронта. В ос-
новном в груз входили медика-
менты: бинты, шприцы, гемо-
статические губки.  В тот раз 
отправляли моим знакомым. 
Ребята очень благодарны, что 
их дело ценится и им всячески 
помогают и ждут, — рассказал 
Беляков.
По словам студента первого 
курса колледжа МИТУ-МАСИ 
Сергея Довгалева, рвение 
к поддержке фронта не имеет 
ограничений по возрасту.
— Вместе с другом из коллед-
жа мы узнали об открытии ма-

стерской и решили присоеди-
ниться к активистам. С ними 
мы тоже сделали несколько 
свечей. Будем по возможности 
помогать и впредь, — расска-
зал студент колледжа.
Юные активисты знают о важ-
ности своей работы не пона-
слышке.
— Мой отец всегда увлекался 
военным делом: участвовал в 
занятиях по самообороне, ока-
занию первой медицинской 
помощи в полевых условиях. 
В прошлом году весной он 
и два его друга подписали кон-
тракт на службу в зоне прове-
дения СВО, — рассказал сту-

дент. — Сейчас он в ЛНР. Мы 
часто общаемся: он присылает 
мне фото, рассказывает о сво-
ей жизни. А я играю ему люби-
мые песни на гитаре прямо по 
видеозвонку.
Довгалев отмечает, что за спи-
ной бойцов СВО крепкий тыл.
— Стараюсь морально поддер-
живать папу. Он часто занят, 
на заданиях, но мы не теряем 
связь, — отметил студент. — 
Я горжусь отцом. Он защища-
ет нашу страну от врага и дела-
ет так, чтобы над нашей голо-
вой всегда было мирное небо!
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

СВЕТЛАНА ЗАБЕЛИНА
РЕКТОР МИТУМАСИ

Наша мастерская будет систе-
матически отправлять все из-
готовленные свечи на фронт, 
не только в праздники. Сту-
денты всех направлений 
с большим энтузиазмом вос-
приняли инициативу и еже-
дневно подключаются к изго-
товлению свечей. Если наши 
свечи позволят поддержать 
дух хоть одного бойца — это 
будет самая большая награда 
для наших волонтеров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Активисты Пат-
риотического 
клуба МИТУ-
МАСИ запустили 
мастерскую 
по изготовле-
нию окопных 
свечей. Студен-
ты вуза расска-
зали «ВМ» о сво-
ем вкладе в под-
держку военно-
служащих.

сVои люди

22 февраля. Студенты МИТУ-МАСИ Артемий Щербаков (слева) и Станислав Беляков в новой мастерской по производству окопных свечей

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ
ПОСТОЯННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Символично, что использо-
ваться Святая земля будет для 
благих целей. Сад, который 
разобьют 12 апреля в Красно-
гвардейском районе Респуб-
лики Крым в 80-ю годовщину 
освобождения от немецко-
фашистcких захватчиков, 
не будет безымянным. Дере-
вья будут посвящены конкрет-
ным людям, погибшим при ос-
вобождении района, и тем, кто 
погиб в продолжении борьбы 
с нацизмом в рамках специ-
альной военной операции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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9 мая 2020 года. Тимофей Шишлаков участвовал 
в параде Победы в составе знаменной группы 
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Автоматная стрельба на полигоне не утихает. 
Рвутся учебные гранаты. Неистово чадит дымо-
вая шашка, окутываю условное поле боя удуш-
ливыми клубами. В небе жужжит коптер, кор-
ректирующий действия штурмовой группы. 
Идет отработка тактических приемов.
Не успеваем мы выпрыгнуть из старичка «Ура-
ла», как нас встречает один из инструкторов 
штурмового батальона «Сомали» с позывным 
«Хасан». Он просит немного подождать — его 
подопечные как раз отрабатывают штурм груп-
пы зданий, разбросанных в небольшой лесо-
полосе. Восемь бойцов четко знают, что им 
делать. Две пары прикрывают штурмовиков 
с флангов, еще две пары ловко, используя 
малейшие складки местности, подбираются 
вплотную к небольшому одноэтажному зда-
нию. «Штурм!» — звучит приказ «Хасана» по 
рации. Он — «глаза» штурмовиков и внима-
тельно наблюдает за их действиями сверху, ис-
пользуя для этого квадрокоптер. Тут же в двер-
ной проем и окно летят учебные гранаты. А сле-
дом за ними туда же ловко «заходят» бойцы, 
прикрывая друг друга и зачищая помещения. 
«Чисто!» — звучит отчет одного из штурмови-
ков с позывным «Башкир». И тут же по команде 
группа слаженно отходит на исходные пози-
ции — по легенде враг нанес минометный удар 
по занятым «сомалийцами» зданиям. Далее 
следует разбор полетов и короткий отдых — 
«пять малых». То есть пять минут. 
— Сейчас мы находимся на нашем полигоне, 
где проходит как тактическая, так и огневая 
подготовка. Очень много тренировок посвяще-
но штурмам окопов, поскольку основные бое-
вые действия на нашем направлении ведутся 
в полях и лесополосах. Ну и, конечно, учим бой-
цов штурмовать здания — заход туда, отход, 
работа вместе с «птичкой», — рассказывает 
«Хасан». — Тренируемся, используя боевые па-
троны, имитации минометов. Ребята отраба-
тывают боевую слаженность.

Боевой мастер на все руки

Сегодня штурмовик — это по сути мастер на все 
руки на поле боя, который должен владеть лю-
быми видами оружия и обладать массой других 
навыков. Чтобы перечислить, что должен уметь 
этот «универсальный солдат», не хватит паль-
цев обеих рук. 
— Основные навыки, необходимые современ-
ному штурмовику, это, конечно, точная 
стрельба, так как мы всегда экономим БК. Не-
обходимо стрелять меньше, но результатив-
нее. Также очень важна боевая слаженность — 
ребята проходят подготовку так, чтобы каж-
дый боец мог заменить любого из своих това-
рищей, — делится секретами «сомалиец» 
с четырехлетним стажем «Хасан». — Также 
штурмовику необходимо работать с «птич-
кой», поскольку корректировка действий 
обычно идет от командира или старшего груп-
пы, который смотрит на поле боя с воздуха. Со-
временный штурмовик это не просто боец, 
который идет и зачищает вражеские позиции, 
как некоторые шутят: «нет ума — штурмуй до-
ма», — для него очень важно нестандартное 
мышление, использование военных хитро-
стей. Сейчас перешли на работу малыми 
и сверхмалыми группами — от 6 до 10 человек. 
Эту тактику диктует современная война. Ребя-
та работают как днем, так и ночью, обладают 
навыками ориентирования на местности. 
Штурмовик сейчас — это немного сапер, не-
много снайпер, немного корректировщик ар-
тиллерийского и минометного огня, немного 
гранатометчик, немного разведчик. В общем, 
универсальный солдат. Мы круче, чем спец-
наз. Ведь бойцы спецназа чаще всего работают 
с террористами. А мы с врагом, имеющим на 
вооружении и тяжелое вооружение, и артил-
лерию, и технику. 
«Хасану» вторит и другой инструктор с позыв-
ным «Знахарь». Он местный, воюет на Донбассе 
уже почти 10 лет. 
— Мы в основном обучаем людей, руковод-
ствуясь собственным опытом, — то есть пока-
зываем им, что мы прошли сами. Главное, ко-
нечно, это обращение с оружием. Чтобы каж-
дый штурмовик умел работать прицельно 
с разных позиций, из разных положений, — 
объясняет инструктор. — Так как наш бата-
льон специализируется на проведении штур-
мовых операций, учим ребят необходимым 

навыкам — взятие зданий, их зачистка, работа 
с гранатами. То есть штурмовым мероприяти-
ям в городских условиях. Но мы в основном 
действуем в полях, поэтому очень много вни-
мания уделяем именно обучению штурму око-
пов, опорников, лесополос. Также стараемся 
делать упор на физическое развитие. Посудите 
сами: у бойцов с собой броня, БК, гранаты, 
противотанковое вооружение, а еще и «трех-
сотых» товарищей надо тащить, надо двигать-
ся активно, быстро. Но солдат должен достой-

Изменившаяся тактика на поле боя, связанная с массовым применением дронов, в том числе ударных, потребовала новых подходов. И в ответ на это в Российской 
армии появились специальные штурмовые подразделения — профессионалы, работающие малыми группами. Спецкор «ВМ» побывал в гостях у бойцов отдельного 

штурмового батальона «Сомали» 1-го армейского корпуса Южной группировки войск и посмотрел, как проходят подготовку штурмовики. 

22 февраля. Бойцы отдельного штурмового батальона «Сомали» во время занятий по тактической и огневой подготовке на одном из полигонов на территории ДНР. 
Фото: Алексей Зернаков

22 февраля. Инструктор штурмовиков «Хасан» поднимает в воздух 
квадрокоптер, чтобы корректировать действия бойцов

22 февраля. Штурмовики из батальона «Сомали» отдыхают в перерыве между тренировками

Штурмовики должны обладать навыками и сапера, и снайпера, и корректировщика огня

Универсальные солдаты

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Специальный 
корреспондент

Пусть враги меня 
называют орком-
оккупантом. 
Но я-то знаю, 
что защищаю 
здесь свою Родину

Многие солдаты носят на бронежилетах 
или рюкзаках талисманы. Так и у «Хасана» 
на «броне» висит вязаный Чебурашка — 
подарок от сына. Он объясняет:
— Чебурашка — наш символ. Он очень 
сильно раздражает нашего противника — 
на Украине его и вовсе запретили. Он дает 
нам боевой дух. Скажу по секрету — талис-
маны есть у многих бойцов. И это работает.

кстати

Отдельный гвардейский штурмовой батальон «Сомали» имени М. С. Толстых был сформиро-
ван в 2014 году во время боев за Иловайск. Первоначально был ротой, но уже в конце 
2014 года подразделение было расширено до батальона. Первый командир — Герой ДНР 
Михаил «Гиви» Толстых (погиб в 2017 году в результате теракта). Батальон с осени 2014 года 
принимал участие в боях за международный аэропорт «Донецк» имени Сергея Прокофьева. 
Указом Главы ДНР № 24 от 12 февраля 2016 года батальону присвоено почетное звание 
«гвардейский». Участвовал в различных операциях на самых опасных участках линии фрон-
та: в Марьинке, Авдеевской промзоне, Мариуполе, Песках, Первомайском и других. Подвиги 
штурмовиков «Сомали» во время штурма Мариуполя были увековечены в вышедшем в ми-
нувшие выходные четырехсерийном художественном фильме «20/22». 

ИСТОРИЯ

но переносить все тяготы военной службы — 
не зря так в уставе написано. 
Кстати, учат тут бойцов и обращению с тро-
фейным вооружением. В бою, «на штурме», 
эти знания тоже часто оказываются вовсе не 
лишними. 

Боеприпасы не экономят

Дальше по программе у штурмовиков — отра-
ботка штурма окопов. Длинная линия укрепле-
ний, местами перекрытая сверху снарядными 
ящиками, заполненными землей (специально, 
чтобы бойцы тренировались ниже пригибать 
голову), знакома им как «Отче наш». Но ин-
структоры постоянно меняют «правила игры», 
чтобы подготовить штурмовиков к любым не-
ожиданностям. Бойцы снаряжают магазины 
трассирующими патронами — на фронте штур-
мовики используют их редко. Боеприпасы на 
тренировках, кстати, не экономят. И с постав-
ками БК по запросу у «сомалийцев» проблем 
нет. Пока бойцы выходят на исходные, «Хасан» 
продолжает свой рассказ:
— Я обучаю ребят, многие из которых прошли 
первую и вторую Чеченские кампании. Они ча-
сто приходят и говорят: «Я уже готов!» А я им 
отвечаю: «Нет, война настолько поменялась, 
что ты себе даже не представляешь!» Условно 
говоря, с ножом в зубах ночью ни к кому уже не 
приползешь. И большая часть навыков уже не 
пригодится. Мы сами работаем с новыми тех-
нологиями, постоянно учимся. Это необходи-
мое условие, чтобы быть на шаг впереди про-
тивника. Тренируем и противодействовать 
«сбросам» с коптеров: делаем имитации бое-
припасов — жестяные банки с камнями и сбра-
сываем их вниз. Чтобы на автомате у бойцов 
было — как только что-то падает с неба, сразу 
надо бросаться врассыпную. 
На штурм выдвигается три двойки бойцов. Пол-
ная броня, патроны — боевые. Их задача — за-
нять вражеский окоп. Бойцы работают слажен-
но — страхуя друг друга и ведя беспрерывный 
огонь, чтобы враг, будь он в окопе, не мог даже 

поднять головы. Двойки меняются, бойцы «за-
чищают» траншеи автоматным огнем — трас-
серы то и дело вспыхивают яркими искрами, 
ударяя в стену окопа или в ящики из-под снаря-
дов. Тут инструктор меняет вводные: «Контра-
така справа!» И вот по цепочке передают пуле-
метные ленты, и спустя несколько секунд 
к звонким автоматным «голосам» присоединя-
ется пулеметный «бас». Огонь выкашивает не-
большую просеку в молодом пролеске непода-
леку. Бойцы парами, прячась за деревьями 
и пригорками, покидают окоп. «Выход!» — зву-

чит по рации. И все мгновенно ничком падают 
на землю. «Прилет!» — короткая перекличка, 
чтобы убедиться, что никого не зацепило, 
и штурмовики продолжают выполнение бое-
вой задачи. 
— Мы перешли к работе сверхмалыми группа-
ми. Штурм окопа — это 6–8 человек. Макси-
мум — 10, но тогда мы их делим на две, — когда 
утихает «стрелкотня», как называют это сами 
бойцы, объясняет «Хасан». — Твои «глаза» 
и «уши» сделают все за тебя. В небе работают 
наши «птички», сзади работает «большой 
брат» — минометчики, «Ноны» (самоходное ар-
тиллерийское орудие 2С9. — «ВМ»), артилле-
рия, операторы ударных дронов. Причем даже 
корректировать огонь и давать поправки надо 
не всегда. Часто главное — задать направление 
работы. А артиллерия со своими собственными 
дронами уже сама разберется. И чем быстрее 
ты это сделаешь, тем быстрее окажешься в без-
опасности. 

Другая война

Массовое использование самых разных дро-
нов — от разведывательных до ударных — 
и российскими войсками, и противником пока 
просто изменило картину на поле боя. Через 

некоторое время, когда опыт СВО будет пере-
работан и переосмыслен, серьезные изменения 
могут ожидать всю военную науку в принципе. 
— Если бы дроны могли работать без прямой 
связи с оператором — они бы уже полностью 
вытеснили артиллерию. Единственное, чем 
они уступают «арте», — их можно заглушить 
с помощью средств радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ), — делится своим мнением «Хасан». — 
А так они практически полностью могут ее за-
менить. Посудите сами — зачем эта пушка, ко-
торую надо корректировать «плюс-минус 50, 
лево-право 100», а еще привезти, подготовить 
позиции, замаскировать. 
Ну а пока, помимо средств РЭБ, бойцам проти-
водействовать вражеским дронам часто помо-
гает вошедшая в легенды солдатская смекалка. 
— Посмотрите, что придумали использовать 
против дронов, — обычные рыбацкие сети. Они 
закрывают верх, а чтобы не долетел FPV-дрон 
(дрон с видом «от первого лица», которым опе-
ратор управляет с помощью специальных оч-
ков. — «ВМ»), опасное направление просто пе-
рекрывается таким несложным приспособле-
нием, растянутым между деревьев, — вступает 
в разговор «Знахарь». — Самая обычная сетка-
«сороковка», которые мы покупаем у рыбаков. 
Получается, что FPV-дрон просто запутывается 
в ней и взрывается, не долетая до нас. 

Разговоры у костра

Основная тренировка окончена, февральский 
мороз начинает пробирать до костей, и бойцы 
собрались у небольшого костерка, на котором 
уже весело булькает закопченный чайник. Ря-
дом под импровизированными скамейками 
из патронных ящиков, около ног бойцов уют-
но свернулся пес. Пока все ждут подвоз обеда, 
самое время для задушевных разговоров. Ин-
тересуемся: как люди попали не просто на 
фронт, а в штурмовики, в легендарный бата-
льон «Сомали». Выясняется, что все они — до-
бровольцы. 
Улыбчивый парень охотно представляется: 
«Я — Тема». И, слегка щурясь от дыма, расска-
зывает свою историю:
— Конечно, идти или не идти воевать — это 
личное дело каждого. Но я решил, что проявлю 
порядочность по отношению к своей стране 
и встану на защиту Родины. Меня воспитали 
так. Я долго решался, семья была против. Мне 
даже пришлось развестись. Но если меня здесь 
не будет, кто-то другой может никогда не уви-
деть своих детей. Сын знает, где я, связь с се-
мьей поддерживаю. И они меня ждут. Привет 
Лие и сыну Марку. Через год увидимся! У меня 
и так была довольно опасная работа — я был 
электриком. Там, как и на войне, надо было со-
блюдать определенные правила. Тут, конечно, 
риск побольше. Но ничего страшного в этом 
нет. Привыкаешь. 
Кстати, «Тема» уверен, что любой гражданский 
опыт может пригодиться штурмовику. 
— Комплексный инженерный подход к реше-
нию проблем позволяет более эффективно ре-
шать поставленные задачи. Например, ты по-
нимаешь, где эффективнее укрыться, как луч-
ше проникнуть в здание или сооружение, какие 
коммуникации где проходят. 
Бывший электрик горд служить в ставшем уже 
легендарным батальоне «Сомали». 
— «Сомали» для врага в первую очередь это та 
сила, которую они боятся. «Сомали» не отступа-
ет, идет вперед и выполняет поставленные бое-
вые задачи. Не все это могут, но мы с этим 
справляемся, — делится он сокровенным. — 
Пойти на войну шаг непростой. Кто-то, как 
я, расстался из-за этого с семьей. Кто-то решил-
ся на другие отчаянные шаги. Но все это во бла-
го Родины. Потому что если сейчас мы их не 
остановим, то они уже завтра будут у нас дома. 
Пусть враги меня называют орком-оккупан-
том. Но я-то знаю, что защищаю здесь свою 
страну, свою Родину. Победа будет за нами, вра-
гам не устоять!
Другой боец с позывным «Башкир» наливает 
кружку крепкого, аж до густоты черного чая. 
Как ясно из позывного, родом он из Башкирии.
— Я тоже доброволец. Прошел отбор в «Сома-
ли» — из 62 человек нас отобрали пятерых. 
Причина, почему я здесь, одна, как и у любого 
солдата, — мы просто хотим защитить свою Ро-
дину. И чтобы потом все жили в мире, сейчас 
нам пришлось взять в руки оружие, — медлен-
но, слегка растягивая слова, говорит он, при-
хлебывая чай. — В армии я не служил, в отли-
чие от всех родственников. Вот и решил на-
верстать. В итоге я здесь. Отпускать меня не 
хотели, конечно. Но потом все домашние согла-
сились с моим решением — я просто объяснил 
все по-человечески жене и дочери. Она знает, 
где отец, понимает, что папа на войне. Но кто-
то должен делать эту работу. В работе штурмо-
вика мне нравится внезапность, резкость, на-
тиск. И тут быстро понимаешь, кто ты есть, из 
чего слеплен, тянешь или не тянешь. Я привык 
к риску — работал когда-то шахтером. 
Допиваем чай. Тут и обед подоспел. Рассевшись 
вокруг костра, хлебаем наваристый борщ из 
помятых алюминиевых тарелок. «Не ресторан, 
конечно, но не жалуемся. Кормят хорошо. Вот 
и котлеткой угоститесь», — щедро делятся бой-
цы «Сомали» с журналистами. Пора в обратный 
путь. Снова запрыгиваем в побитый фронтовы-
ми буднями «Урал». Нас провожает, весело по-
махивая хвостом, веселая собака по кличке 
Майло. Трогаемся. А над нами проносится куда-
то в сторону далекой отсюда линии фронта чет-
верка «Грачей» (штурмовики Су-25. — «ВМ»). 
На войне не бывает выходных и праздников. 
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ГОРОДА.

Студент прошел пешком 
десятки станций метро

Электромобиль прошлого века и сегодня «даст жару»

Илья любит ставить себе по-
рой безумные цели еще с са-
мого юношества. Когда он 
учился в 9-м классе, на уроке 
географии ему задали выу-
чить административно-тер-
риториальные отделения 
России. Но ему это 
показалось очень 
простым делом, 
ведь в 8 лет он знал 
уже все страны 
и их столицы. Поэ-
тому он решил вы-
учить субъекты 
85 стран.
— И тогда я понял, что долго 
могу выполнять какую-ли-
бо работу и изучать что-то 
новое для себя, — отметил 
студент. — Как раз летом 
2023 года я сдавал ЕГЭ, после 
чего у меня было небольшое 
состояние апатии.
Тогда-то и решил Илья попро-
бовать что-то новое.
— Я тогда жил в Коломне 
и решил попробовать прой-
ти по городу около 50 кило-
метров. В 7 утра я вышел из 
своего дома с обычным рюк-
заком, где была лишь пара 
бутербродов, — рассказал 
Илья. — И закончил почти 
в час ночи, зато прошел по 
знакомым местам. 

Илья все это время регулярно 
проходил продолжительные 
маршруты, но в этот раз он ре-
шил выполнить два эксклю-
зивных испытания.
— В конце октября я проехал 
все станции метро. Кто-то 

уже делал такие 
попытки, но сей-
час открылись но-
вые станции, — 
отметил Илья. — 
Поэтому я стал 
первым, кто прое-
хал 263 станции 

метро за день. Начал Илья 
свой путь в 5:58 и закончил 
в 0:16, даже оставалось время 
до закрытия метро.
— Затем я решил пройти 
пешком вдоль Третьего 
транспортного кольца, но по-
лучилось лишь со второго 
раза, хоть и расстояние не та-
кое большое — 15–16 кило-
метров, — говорит Илья. — 
Под конец года я решил объе-
динить маршруты с метро 
и прогулкой. Поэтому я про-
шел пешком от самой запад-
ной станции метро — «Аэро-
порт Внуково» до самой вос-
точной — «Некрасовка». 
Весь маршрут получился дли-
ной около 56 километров и за-
нял 11 часов.

— В конце января я прошел от 
самой северной станции ме-
тро до самой южной, — рас-
сказал Илья. — В ходе путеше-
ствия стояла второстепенная 
задача — посетить 50 районов 
города, с чем я успешно спра-
вился. Если бы я не выполнял 
этого задания, то маршрут 
был бы в два раза короче.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Как говорит Сергей Рыков, 
главный куратор экспозици-
онных и выставочных проек-
тов Политеха, официальной 
датой создания музея считает-
ся 1872 год, когда была прове-
дена грандиозная политехни-
ческая выставка, познакомив-
шая россиян с передовыми 
техническими идеями. Экспо-
наты выставки были отобраны 
в коллекцию будущего музея.
— В 2022 году музею исполни-
лось 150 лет, но в силу разных 
причин тогда мы торжества 
решили не проводить, — по-
яснил Рыков. — Поэтому вы-
ставку можно считать юби-
лейной.
На ней представлено около 
500 экспонатов, некоторым 
из них — более 150 лет! 
Так, телеграф Шиллинга — 
один из самых старых предме-
тов из коллекции Политеха. 
Это первый электромагнит-
ный телеграф в мировой исто-
рии. Впервые ученый Павел 
Шиллинг продемонстрировал 
его в своей квартире еще 
в 1832 году! Два аппарата пер-
вой линии электромагнитно-
го телеграфа стояли в разных 
комнатах. С помощью специ-
ального кода они передавали 
цифры и буквы со скоростью 
10 знаков в минуту. Подобные 
сеансы «связи» устраивались 
регулярно и собирали огром-
ное количество зрителей. 
А одну из демонстраций удо-
стоил своим визитом сам им-
ператор Николай I.
Отдельной гордостью музея 
является транспортная кол-
лекция, куда входят редкие 
автомобили, изготовленные 
до 1911 года.
Среди них есть российский 
«Руссо-Балт К12/20» 1911 го-
да — единственный сохра-
нившийся до наших дней лег-
ковой автомобиль этой мар-
ки. До революции машина 
«Руссо-Балт» считалась са-
мым технологичным автомо-
билем империи.
— Эта модель оснащена дви-
гателем, цилиндры которого 
были отлиты в одном блоке, — 
говорит Рыков. — И это позво-

ляло автомобилю развивать 
скорость до впечатляющих 
для того времени 60 км/ч!
Экспонат, который хранится 
в Политехническом музее, 
был обнаружен в 1963 году 
в городе Кимры. Машина при-
надлежала механику по паро-
вым котлам Александру Ор-
лову. Он купил автомобиль 
в 1929 году и ездил на нем 
почти 13 лет, пока машина не 
сломалась. В 1966 году маши-
ну выкупил музей.
А как вам электромобиль 
Columbia 1901 года выпуска? 
Это сегодня элек-
тромобили нам ка-
жутся перспектив-
ной новинкой, 
а в начале ХХ века 
они были очень по-
пулярны! Оказыва-

ется, экипажи на электриче-
ской тяге появились даже 
раньше двигателя внутрен-
него сгорания. Один из элек-
тромобилей этой серии был 
в гараже у императора Нико-
лая II — обладателя самого 
большого и роскошного авто-
мобильного парка в Европе!
Еще один уникальный экспо-
нат, автомобиль Steyr 1899 го-
да, несмотря на солидный 
возраст, до сих пор на хо-
ду. По словам куратора, 
в 1991 году на День города он 
даже ездил по Тверской!

— Правда, почти 
сразу после празд-
ника приняли за-
кон, согласно кото-
рому музейные 
предметы стано-
вятся объектами 

государственного музейного 
фонда и не могут эксплуатиро-
ваться не по прямому назначе-
нию, — объяснил куратор — 
Так что теоретически автомо-
биль и сейчас готов к выезду 
в город. Но практически про-
верить мы это не можем.
А еще на выставке представ-
лено огромное количество 
разработок наших инженеров 
разного времени, нередко 
опережавших западных кол-
лег, вопреки стереотипу о «до-
гоняющем характере разви-
тия России».
Своими глазами убедиться 
в этом можно вплоть до 9 июня, 
после чего выставка отправит-
ся в гастрольный тур по горо-
дам нашей страны.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Студент УМЦ имени В. В. Жириновского Илья Вахонин прошел пешком 
от станции метро «Аэропорт Внуково» до «Некрасовки».

В Музее Москвы открылась выставка «Политехнический музей: приближая будущее», посвященная 150-летней истории 
национального музея науки и техники. «ВМ» выбрала самые интересные экспонаты.

29 февраля. Главный куратор экспозиционных и выставочных проектов Политехнического музея Сергей Рыков демонстрирует 
одну из редкостей музейного собрания — старинный ретроэлектромобиль. Фото: Анна Малакмадзе

Секретная нанотехнология
Столичный изобретатель 
Александр Титомир держит 
в руках небольшой лоскут 
ткани с черно-белым клетча-
тым орнаментом. На первый 
взгляд, в этом материале нет 
ничего примечательного. 
Ткань как ткань. Но это до по-
ры до времени... 
Инженер включает прибор, 
на дисплее которого отража-
ется незначительный уровень 
электромагнитного излуче-
ния в помещении. Приближа-
ет устройство к ткани, цифры 
на нем быстро сводятся к ну-
лю. Такой результат — эффект 
от материалов ткани, которые 
отражают электромагнитные 
волны. 
— В первые годы профессио-
нальной деятельности я зани-
мался разработками для во-
енно-космической отрасли 
нашей страны. Например, 
участвовал в создании поли-
мерной ткани, которая позво-
ляла скрывать военные объ-
екты, — рассказывает корре-
спонденту «ВМ» Александр 
Титомир. — Потом мы поду-
мали: а почему бы не делать 
разработки для нужд граж-
данского населения, которое 
регулярно сталкивается с ри-
сками для своего здоровья? 
Один из них — это электро-
магнитные волны, под влия-
нием которых регулярно на-
ходится человек. Исходя из 
этого, мы разработали ткань, 
которая защищает от этого 
излучения. Технология про-
изводства — под грифом «се-
кретно».
О процессе изготовления на-
ноткани Александр Титомир 
рассказал немного. Например, 
что сейчас их изготавливают 
на трех заводах, которые нахо-
дятся в разных регионах стра-
ны — один из них в Москов-
ской области. На одной произ-
водственной площадке, рас-
сказывает инженер, делают 
порошок для напыления нити. 
— В нее входят углеродосо-
держащие материалы, сере-
бро, — перечисляет корре-
спонденту «ВМ» Александр 
Титомир.
На второй производственной 
площадке вытягивается нить 
для ткани. 
— Там же ее напыляют зара-
нее изготовленным порош-
ком, — добавляет столичный 
инженер.

На третьей — это военная фа-
брика — делают саму ткань. 
— Если такой тканью накрыть 
человека или какую-то часть 
его тела, то таким образом мы 
защитим его от внешних воз-
действий, то есть электромаг-
нитного излучения, — пояс-

няет он. — Еще важно учесть 
тот факт, что человеческое 
тело обладает электромагнит-
ным полем, которое напря-
мую связано с центральной 
нервной системой. Такой на-
номатериал как раз позволяет 
ее восстанавливать.
Разработчик говорит, что та-
кую ткань покупают различ-
ные медучрежде-
ния.
— Хирурги расска-
зывают, что она 
помогает пациен-
там восстанавли-
ваться после опе-
рации, потому что 
снижает уровень 
болевых ощущений, — сооб-
щает Александр Титомир.
Отечественную наноткань 
используют и для раненых 
военнослужащих, которые 
нередко переживают фан-
томные боли, то есть ощуще-
ния в ампутированной части 
тела, возникающие на фоне 
чувства присутствия удален-
ной части тела. 
— Военные врачи признава-
лись, что после того, как они 

накрывали солдат простыней, 
сделанной из нашей ткани, 
фантомные боли со временем 
пропадали.
Столичный изобретатель от-
метил, что сейчас такой высо-
котехнологичный материал 
покупают, в частности, со-
трудники Министерства обо-
роны России, депутаты Госу-

дарственной ду-
мы, а также деяте-
ли культуры.
— Один из них — 
российский артист 
цирка Юрий Ду-
ров, — говорит Ти-
томир «ВМ».
Еще наноткань по-

купали известные граждане 
стран Европейского союза, 
а также азиатских и африкан-
ских государств.
— В их числе — глава Респу-
блики Конго. Его представи-
тель рассказывал, что у его 
сына были частые головные 
боли. Но после использования 
нашей разработки они вскоре 
прошли, — отметил он.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

4 марта. Столичный изобретатель Александр Титомир показывает материал, который отражает 
электромагнитные волны. Фото: Пелагия Замятина

26 февраля. Студент УМЦ имени В. В. Жириновского Илья Вахонин любит ходить пешком. 
Он преодолел маршрут от самой западной станции метро до самой восточной, а также пересек 
Москву с севера на юг, посетив по дороге 50 районов города

Вчера отмечался Всемирный день инженерии. Столичный ученый Александр Титомир 
рассказал «ВМ» о своих разработках, которые используют за границей.

Более ста лет стоят на страже госбезопасности

Дебаты объединили молодых активистов

4 марта 1918 года 
при президиуме 
Моссовета была об-
разована комиссия 
по борьбе с кон-
трреволюцией, ко-
торую по совмести-
тельству возглавил 
председатель ВЧК 
Феликс Дзержин-
ский. Отсюда и бе-
рет свое начало 
история столично-
го УФСБ. 
— С тех пор Управ-
ление вписало 
в свою историю много слав-
ных дел. Ее деятельность, ге-
роизм сотрудников, их пре-
данность Родине при станов-
лении молодого советского 
государства многократно от-
ражались в литературных 
произведениях и кинофиль-
мах, — рассказал «ВМ» вете-
ран Общественной ветеран-

ской организации 
УФСБ России по 
городу Москве 
и Московской об-
ласти, полковник 
в отставке, кава-
лер двух орденов 
Красной Звезды, 
ветеран боевых 
действий в Афга-
нистане, контрраз-
ведчик Валерий 
Бодряшов. 
Он отметил, что 
московские чеки-
сты внесли боль-

шой вклад в победу над фа-
шистскими захватчиками. 
— Занимались московские че-
кисты и обеспечением в пре-
делах своей компетенции со-
хранностью государственных 
секретов РФ и контрразвед-
кой, — отметил Бодряшов. 
Он добавил, что в плане борь-
бы с терроризмом и противо-

правными посягательствами 
на конституционный строй 
РФ сотрудники Управления 
показали впечатляющие ре-
зультаты по изъятию из неле-
гального оборота большого 
количества оружия.
— Совместно с бойцами групп 
«Альфа» и «Вымпел» по типо-
вым планам «Набат» в столич-
ных аэропортах регулярно 
проводились необходимые 
антитеррористические меро-
приятия, — подчеркнул Вале-
рий Бодряшов. 
Также, обеспечивая экономи-
ческую безопасность стра-
ны, сотрудники Управления 
в 1992 году провели масштаб-
ную операцию по пресечению 
планировавшегося вброса 
в Россию крупной партии 
фальшивых долларов США — 
10 миллионов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Дебаты состоялись в Доме 
культуры «Трехгорка». На по-
вестку дня вынесли несколько 
актуальных для молодежи во-
просов, таких как: «Где на Ру-
си жить хорошо? Жизнь в про-
винции или в городе-милли-
оннике», «Спорт высших до-
стижений или физкультура 
для души и тела?», «Как повы-
сить электоральную актив-
ность молодежи?»
По словам сотрудника пред-
ставительства Омской обла-
сти Инны Перепеловой, по-
следняя тема была добавлена 
в обсуждение с целью проин-
формировать и вызвать инте-
рес к голосованию у совре-
менных молодых людей. 
— На наш взгляд, накануне 
выборов президента России 
крайне важно просветить но-
вое поколение в полезности 
электронного голосования. 
Мы решили подключить сту-

дентов-омичей к таким во-
просам, как повышение ак-
тивности и вовлечение в вы-
борные процессы нашей стра-
ны, — рассказывает Инна 
Перепелова. 
Как отмечают ор-
ганизаторы, фор-
мат дебатов позво-
лит студентам луч-
ше понять разные 
точки зрения. Все-
го в турнире уча-
ствовали две ко-
манды, в каждой из которых 
было по три человека. Учащи-
еся обменивались своими 
мнениями, учились слушать 
друг друга и развивать кри-
тическое мышление. Омичи-
конкурсанты представили 
различные ведущие вузы 
страны, в числе которых 
были: Российский экономи-
ческий университет имени 
Г. В. Плеханова, Московский 

авиационный институт, Мо-
сковский государственный 
институт международных от-
ношений (университет) МИД 
РФ (МГИМО). 
По итогам дебатов студенты 

родом из Омска 
получили серти-
фикаты участни-
ков и победителей. 
С приветственным 
словом к ребятам 
обратился губер-
натор Омской об-

ласти Виталий Хоценко вме-
сте с представителем Омской 
области при правительстве 
РФ Андреем Шпиленко. 
Также на мероприятии вы-
ступил представитель Ом-
ской области при правитель-
стве РФ Александр Шлемен-
ко с темой «Мобильный из-
биратель». 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Вчера столичному Управлению ФСБ РФ исполнилось 106 лет. «ВМ» 
пообщалась с ветераном ведомства Валерием Бодряшовым (на фото)

Вчера представительство Омской области провело дискуссию между 
студентами столичных университетов.

ну и как вам?

дата

знание — сила

дело техники

должен уметь
Современный инженер 
должен разрабатывать 
новые продукты, систе-
мы и технологии. Проек-
тировать чертежи, про-
думывать технические 
планы, писать техниче-
скую документацию. 
И, конечно, выполнять 
технические расчеты 
и моделирование для 
оценки производитель-
ности и прочности си-
стем. Еще необходимо 
участвовать в тестирова-
нии, отладке и настройке 
систем для обеспечения 
их надежной работы. 

рекорды
В ходе ультрамарафона 
«Время рекордов» 
спорт сменка Ирина Мар-
кова, которая занимает-
ся скандинавской ходь-
бой, преодолела 163 ки-
лометра и 525 метров.
А педагог-организатор 
Андрей Задураев 
из школы в ТиНАО по-
пал в Международную 
книгу рекордов «Интер-
рекорд» и Реестр рекор-
дов России. Он прошел 
пешком 700,24 киломе-
тра от Москвы до Санкт-
Петербурга всего 
за 17 дней. 

есть такая
работа
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Открытие Политехниче-
ского музея после рестав-
рации планируется 
в 2025 году. На время 
реставрации простран-
ство для выставок 
Политеху предоставля-
ет Музей Москвы. 
Так, в прошлом году му-
зеи сделали совместную 
выставку «Дом быта» 
о том, как менялось пред-
ставление о бытовом ком-
форте. А в этот раз на Зу-
бовском бульваре разме-
стился исторический про-
ект Политехнического 
музея.

справка
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В библиотеках хоть раз в жизни точно бывал 
каждый из нас. И даже если сейчас есть воз-
можность читать электронные версии, слу-
шать аудиокниги, востребованность их не па-
дает. В последние годы библиотеки еще более 
доступны и открыты читателям. Кроме того, 
уже давно они перестали быть только местом 
книгохранения. Безусловно, никуда не пропа-
ли бесконечные ряды стеллажей, где можно 
найти, кажется, любое издание — разных лет 
выпуска, включая даже новинки, только что 
вышедшие из печатного станка, или более ста-
рые книги, если повезет, даже с заметками на 
полях. Они позволяют вступить в диалог с те-
ми, кто знакомился с произведениями до нас... 
Теперь библиотеки — точки притяжения, где 
проходят выставки, лекции, литературные клу-
бы, а культура походов в библиотеки воспиты-
вается с ранних лет.

Лучший друг ребят

На Якиманке прямо у метро высится огромное 
здание Российской государственной детской 
библиотеки. Малышам она кажется дворцом со 
множеством комнат, где хранятся настоящие 
сокровища — тысячи изданий любимых произ-
ведений с красивыми иллюстрациями, от кото-
рых невозможно оторвать глаз. Но юных чита-
телей библиотека не только знакомит с литера-
турой, но и приглашает на выставки иллюст-
раций, мастер-классы, театрализованные 
представления и другие мероприятия, которые 
заставляют малышей и школьников с нетерпе-
нием ждать нового посещения. 
— Детская аудитория требует работы особых 
специалистов — психологов, педагогов, библи-
отекарей, владеющих необходимыми методи-
ками и, конечно, знающих актуальную литера-
туру для этого возраста, — отметила директор 
РГДБ Мария Веденяпина. — Современный че-
ловек много времени проводит в виртуальной 
реальности, поглощает огромные пласты ин-
формации. Закономерно изменилось и детское 
чтение. Например, усилилась установка на ви-
зуальную составляющую, поскольку текст в ин-
тернете всегда сопровождается изображением. 
Дети буквально читают картинки вместе с тек-
стом, отсюда неспадающий интерес к комик-
сам, манга, графическому роману. Другая тен-
денция — стремление вовлекаться в процессы 
познания мира, не просто читать, а буквально 
интерактивно погружаться в материал. 
Вопреки представлениям взрослых, что дети до 
того полюбили виртуальное пространство, что 
не нуждаются в бумажных книгах, это не так.
— Виртуальное пространство стало привыч-
ным, и дети в нем превосходно ориентируют-
ся, воспринимают его не как «дополненную», 
а, скорее, обыденную реальность. При этом 
тактильный мир, предметы и вещи, которые 
можно потрогать, и бумажные книги, которые 
листаешь, по строкам которых водишь пальца-
ми, — это что-то необычное, волшебное, дей-
ствительно настоящее, — отметила дирек-
тор. — Пока взрослые воспринимают книгу 
преимущественно как один из носителей тек-
ста и поэтому легко отдают предпочтение 
электронным изданиям, дети по-прежнему 
видят в книге целостный объект, в котором — 
помимо текста — полезная информация со-
держится во всем, от иллюстраций до поли-
графии.
Чтобы приобщить детей к чтению, РГДБ орга-
низовывает множество крупных всероссий-
ских мероприятий. Общероссийская акция 
«Дарите книги с любовью» совместно с ассоци-
ацией «Растим читателя» проходит в этом году 
уже в восьмой раз. Также ежегодно проводится 
Всероссийская неделя детской книги, старей-
шая просветительская акция в России, начало 
которой положил в 1943 году Лев Кассиль. Пи-
сатели и художники встречаются с читателями 
в самых разных уголках страны.

— В этом году мы также провели конкурс 
и определили официальную фирменную сим-
волику акции, — поделилась Мария Веденяпи-
на. — Тема перекликается с Годом семьи — «Чи-
тает семья — читает страна».
Определить предпочтения современной дет-
ской аудитории помогают... юные читатели! 
В библиотеке действует проект «А мне нравит-
ся». В читальных залах стоят шкафы с книжны-
ми новинками — дети берут книги, голосуют, 
выбирают и рекомендуют лучшие. 
— В конце прошлого года мы подвели итоги 
и среди лидеров оказались Юлия Весова, Алек-
сандра Хворост, Юлия Асланова, — рассказала 
директор РГДБ. — Среди книг в научно-позна-
вательной категории, например, «Вся правда 
о пиратах» Екатерины Степаненко. Однако ес-
ли судить по книговыдачам, то видно, что при-
близительно одинаковой популярностью у чи-
тателей пользуются как Корней Чуковский 
и Самуил Маршак, так и современные классики 
Андрей Усачев и Анастасия Орлова.

8 марта на выставке «Россия» откроется крупный литературный фестиваль «Самая читающая». Корреспондент «ВМ» поговорила с директорами трех крупных 
столичных библиотек, ориентированных на разные возрастные категории, и узнала, как отличаются предпочтения в литературе, как воспитать любовь к книге, 

которую мы проносим через всю жизнь, и по-прежнему ли мы остаемся литературоцентричной страной.

2 февраля 2023 года. Юный читатель Центральной детской библиотеки № 14 Владислав Бадарин остановил свой выбор на книге «Имена Победы». Фото: Анна Малакмадзе

Книжные собрания в столице регулярно пополняются новинками 

Как мы читаем

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
Обозреватель

■  Ромуальд Крылов-Иодко. Директор 
Государственного бюджетного учреж-
дения культуры города Москвы «Библи-
отека-читальня им. И. С. Тургенева» 
с 16 апреля 2016 года. В 1991–2014 го-
дах возглавлял Управление культуры 
Центрального административного 
округа города Москвы.

■  Мария Веденяпина. Директор Россий-
ской государственной детской библио-
теки с апреля 2012 года. До 1999 года за-
нимала должность заведующей отделом 
комплектования и учета фондов Всерос-
сийской государственной библиотеки 
иностранной литературы имени М. И. Ру-
домино. В 1999 году основывает и стано-
вится исполнительным директором не-
коммерческого фонда поддержки кни-
гоиздания, образования и новых инфор-
мационных технологий «Пушкинская 
библиотека», с 2002 года по 2012 год — 
генеральный директор фонда. 

■  Валентина Агафонова. Директор Цен-
тральной молодежной библиотеки име-
ни М. А. Светлова с июля 2017 года. 
В должности заместителя генерального 
директора по развитию ГКУК г. Москвы 
«Дирекция по развитию культурных 
центров» курировала специальные ме-
роприятия Международной ярмарки 
интеллектуальной литературы non/
fiction и книжного фестиваля «Красная 
площадь». Соавтор учебника «Новые 
подходы и технологии в работе с моло-
дежью».

ДОСЬЕ

Самые популярные авторы 
в 2023 году 

■ Евгений Водолазкин 
■ Захар Прилепин 
■ Павел Басинский 
■ Виктор Пелевин 
■ Лю Цысинь

ТОП5
Мария Веденяпина отметила, что некоторые 
произведения современной литературы уже 
можно назвать «книгой поколения». К приме-
ру, произведение «Умная собачка Соня» Андрея 
Усачева вы увидите в числе топовых на полках 
любого книжного магазина. «Соню» постоянно 
переиздают и спрашивают, а в библиотеке не-
однократно проходили всевозможные меро-
приятия по этой книге.
— Но так называемых книг поколения всегда 
было много, и я думаю, это правильно, — отме-
тила Мария Веденяпина. 

Что выбирает молодежь

Существует стереотип, что нынешняя моло-
дежь, мол, цифровое поколение, которое при-
выкло всю информацию искать в интернете. Но 
вопреки расхожему мнению это совсем не так. 
В Центральной городской молодежной библио-
теке имени Светлова точно не согласны — уч-
реждение стало точкой притяжения для интел-
лектуальной молодежи всей Москвы. 
— Нам важно показать, что библиотека — это 
не отживший свой век институт, а живое и ин-
тересное пространство, открытое и доступное 
для творческих экспериментов, — подчеркнула 
директор Светловки Валентина Агафонова. — 
Одним из актуальных инструментов вовлече-
ния является формат, сочетающий в себе обра-
зовательный и развлекательный контент. Мы 
проводим игры, мастер-классы, интерактивы 
в социальных сетях. Например, используем 
формат тематических карточек с текстом и ил-
люстрациями. Они визуализируют информа-
цию о писателях и произведениях доступным 
языком с элементами юмора.
Сейчас самый крупный онлайн-проект библио-
теки — книжный челлендж, который проводит-
ся уже пятый раз. Задача участников — за год 
прочитать 30 книг, соответствующих 30 пун-
ктам из заданий, а всех справившихся ждут по-
дарки после подведения итогов в конце года. 
Но, конечно, соцсети в данном и случае только 
инструмент привлечения и взаимодействия 
с аудиторией, но главная цель — живое обще-
ние и соприкосновение с книгой. При желании 
в пространствах библиотеки можно организо-
вать клуб по интересам, проводить встречи сво-
им студенческим сообществом, организовы-
вать квизы или «настолки».
Чтобы правильно комплектовать фонды востре-
бованной литературой, Молодежная библиоте-
ка изучает пристрастия своих читателей. Так, за 
прошедший год в топ наиболее часто запраши-
ваемых книг вошли «Авиатор» Евгения Водолаз-
кина, «Там, где раки поют» Оуэнса Делии, «За-
дача трех тел» Лю Цысиня и роман молодой пи-
сательницы Аси Володиной «Протагонист». 
— Сейчас особенно любим жанр янг-эдалт. 
Книги, ориентированные на подростков и мо-
лодых взрослых, отражают их жизненные про-
блемы и внутренние конфликты поиска себя. 
Это помогает молодым читателям лучше по-
нять свое место в мире и найти отклик на соб-
ственные переживания, — отметила Валенти-
на Агафонова. — Сейчас существует еще тренд 
на славянское фэнтези. Произведения отлично 

подходят тем, кто хочет глубже погрузиться 
в родную культуру и по-новому взглянуть на 
знакомых с детства персонажей. Наиболее по-
пулярные книги в этом жанре — «Тень и кость» 
Ли Бардуго, «Мара и морок» Лии Арден. 
Еще одним литературным жанром, который вос-
требован у молодежи, стал нон-фикшен. Наи-
большей популярностью среди нехудожествен-
ной литературы пользуются книги по психоло-
гии и саморазвитию. Читатели интересуются 
изданиями, предлагающими советы по личност-
ному росту, развитию навыков и поиску счастья. 
Среди популярных тем: эмоциональный интел-
лект, межличностная коммуникация и борьба 
с выгоранием, а чаще всего в прошлом году в би-
блиотеке брали произведение Ольги Примачен-
ко «К себе нежно. Книга о том, как ценить и бе-
речь себя». Из бизнес-литературы чаще всего 
спрашивают книги по маркетингу, пиару и на-
писанию текстов: «Библия интернет-маркетоло-
га» Ивана Барченкова и «Хулиномика: хулиган-
ская экономика» Алексея Маркова. Из научно-
популярной литературы молодое поколение 
выбирает книги, посвященные теме искусствен-
ного интеллекта и нейросетей.

Интересно, что вкусы зависят и от пола. Так, 
юноши предпочитают фантастику, фэнтези 
и приключенческую литературу, зато любов-
ные романы — прерогатива читательниц.
— Несмотря на распространенность гаджетов, 
большинство представителей молодежи ис-
пользуют все книжные форматы, как бумаж-
ные, так и электронные книги, — рассказала 
Валентина Агафонова. — По данным исследо-
вания «Книжное дело — 2022. Литературные 
предпочтения российской молодежи, выбор 
книг, отношение к библиотекам», проведенно-
го Аналитическим центром НАФИ в партнер-
стве с Институтом изучения детства, семьи 
и воспитания Российской академии образова-
ния, 90 процентов опрошенных читают бумаж-
ные книги, 83 — пользуются электронными 
книгами. Аудиокниги менее востребованы 
у этой аудитории — их слушают только 56 про-
центов россиян до 35 лет.

Литературе все возрасты покорны

Старейшая в Москве городская общедоступная 
Библиотека-читальня имени И. С. Тургенева — 
одна из самых популярных и посещаемых. Не 
в последнюю очередь на это влияет удобное 
расположение в центре города. Кроме того, уч-
реждение находится в историческом здании — 
усадебном комплексе, в котором палаты XVII–
XVIII веков гармонично сочетаются с современ-
ными интерьерами залов и холлов. В фонде 
Тургеневки более 120 тысяч изданий, включаю-
щих научно-популярную, художественную ли-
тературу, книги на иностранных языках, об-
ширный пул периодики и уникальный фонд 
с редкими изданиями. Благодаря введению 
Единого читательского билета посещаемость 
библиотеки возросла: посетители оценили 
удобный сервис, а сотрудники получили воз-
можность выявлять неблагонадежных читате-
лей, которые портят книги и задерживают их. 
Обеспечить сохранность обширного собрания 
стало намного проще. 
— Женщины остаются преобладающей аудито-
рией и посещают библиотеку в три раза чаще, 
чем мужчины. В последнее время мы отмечаем, 
что к нам приходит больше молодежи. К их ус-
лугам — дружелюбная атмосфера и два наших 
великолепных читальных зала, в которых они 
готовятся к учебным занятиям, пользуясь фон-

Наибольшим 
спросом 
по-прежнему 
пользуются 
художественные 
произведения 

дами, — рассказал директор Тургеневки Рому-
альд Крылов-Иодко. — За последние пару лет 
стало больше читателей среднего возраста — 
библиотека соответствует их представлениям 
о хорошем и комфортном пространстве. Тради-
ционно пенсионеры — одна из самых больших 
читательских групп в библиотеках. В день к нам 
стабильно приходят порядка 150–200 человек.
По словам директора, миссия библиотек сегод-
ня не только в сохранении человеческого зна-
ния и мирового культурного наследия, но 
и в своевременной реакции на изменения 
в жизни общества и преобразовании в соответ-
ствии с требованиями времени. В стремлении 
заинтересовать читателя, помимо традицион-
ной культурно-массовой работы, внедряются 
инновационные форматы, разрабатываются 
необычные программы и проекты. Библиоте-
ки — уникальный социальный ресурс, связыва-
ющий воедино разные культурные традиции 
и исторические эпохи.
— Например, библиотека Тургенева представ-
ляет собой культурно-информационный центр, 
объединяющий культурные и общественные 
организации, музеи, тургеневские общества 
России и зарубежья, реализует научные и соци-
окультурные проекты по популяризации твор-
ческого и литературного наследия Ивана Сер-
геевича Тургенева, — рассказал Ромуальд Кры-
лов-Иодко. — На площадке библиотеки также 
реализуются проекты и мероприятия для раз-
личных целевых аудиторий, например Боль-
шой литературно-музыкальный фестиваль 
«Рихтеровские встречи», Московский фести-
валь фортепианной музыки имени Эмиля Ги-
лельса «Великий пианист и посол российской 
культуры», а сейчас мы готовимся отметить 
140 лет со дня основания — праздничные меро-
приятия состоятся уже в мае. 
Огромным спросом по-прежнему пользуется 
художественная литература. Книги лауреатов 
литературных премий, бестселлеры, новин-
ки — именно то, за чем в Тургеневку приезжают 
из отдаленных районов столицы. Специалисты 
отдела комплектования постоянно изучают ка-
талоги ведущих издательств, посещают книж-
ные ярмарки и фестивали. По словам Ромуаль-
да Крылова-Иодко, новинки от лучших россий-
ских издательств поступают в библиотеку не-
сколько раз в год. В большинстве случаев 
издания закупаются в одном экземпляре, чтобы 
добиться большего разнообразия представлен-
ной литературы, что и привлекает читателей. 
Среди тенденций прошедшего 2023 года можно 
отметить высокий спрос на азиатскую и совре-
менную отечественную литературу. Самыми 
популярными российскими авторами стали: 
Евгений Водолазкин, Виктор Пелевин, Павел 
Басинский и Захар Прилепин. Лидеры азиат-
ской литературы: Лю Цысинь, Юкио Мисима, 
Харуки Мураками, Мо Янь, Симада Содзи. 
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точка Сегодня точку в номере ставят столичные гимнастки Александра Скубова, Лала Крамаренко и Карина Киреева (слева направо). Лала Крамаренко победила во всех 
состязаниях на чемпионате России по художественной гимнастике. Спортсменка завоевала золото в соревнованиях с обручем, где набрала 44,600 балла. В финале 
упражнения с мячом Лале присудили 44,850 балла. А ранее Крамаренко стала победительницей в индивидуальном многоборье, где смогла набрать 177,750 балла. 
Помимо этого она стала лучшей в упражнениях с булавами — 46,700 балла. Каждое упражнение длилось полторы минуты. Как признается сама Крамаренко, у нее 
были мысли сняться с соревнований из-за травмы, но теперь Лала — главная звезда, хоть и строго себя оценивает. Например, как признается спортсменка, в финале 
с обручем она допустила промах, хотя общего впечатления это не испортило. 

Ален Делон 
не пьет одеколон 

Довольно унизительные новости сно-
ва — про самого красивого, наверное, 
актера ХХ века — Алена Делона. О, эти 
синие глаза, смоляные волосы, пла-
стика и умение держать многозначи-
тельную паузу. И даже — пришел дру-
гой век с новыми ценностями, а, по-
жалуй, красивее, чем Ален Делон, по-
прежнему не найти. Сейчас, конечно, 
ему уже 88 лет. И вот — теперь ему, 

главному секс-символу французского и не только кинема-
тографа, не позавидуешь.
Началось с того, что пошли слухи: Ален Делон хочет сде-
лать эвтаназию. Не хочет, одним словом, жить. Потом — 
признали его недееспособным. Значит, даже вопрос — 
жить или не жить — принять самостоятельно Делон не 
в состоянии. Но вот вопрос: а где семья? Там тоже все не 
очень здорово. Трое детей, два сына и любимая дочка 
Анушка, перегрызлись в судах — в борьбе не за опеку ста-
ренького папы, а за капиталы. Последняя из новостей 
о Делоне — судья по делам опеки по-
местил 88-летнего актера под судеб-
ную защиту (уж больно свирепствова-
ли наследнички в своих битвах), 
и именно этот представитель суда об-
наружил оружие в поместье Делона. 
Нашли какое-то нереальное количе-
ство огнестрелов, более 70; и более 
3000 боеприпасов. Снова будут раз-
борки: откуда, зачем.
История грустная и поучительная. 
И, конечно, она даже не очень уже об 
Алене Делоне. Пожалуй, о каждом из 
нас. Как прожить жизнь, чтобы не про-
сто состояться в профессии — а чтобы 
и, простите за штамп, не было стыдно 
за мучительно прожитые годы. За детей. Чтобы дети эти 
не «кинули» в тот момент, когда ты уже старый и слабый.
Так позорно, помимо физических невзгод, терпеть и уни-
жение от того, что нужен ты, оказывается, самым близ-
ким людям только как материальный ресурс. И не просто 
«какой-то ты» — а тот самый, великий и прекрасный, и да-
же секс-символ в мировом масштабе. И даже — Ален Де-
лон, который не пьет одеколон.
Я точно знаю, что сейчас многие махнут рукой и скажут: 
у них, звезд, по-другому и не бывает. Деньги, знаешь ли, 
портят все и всех. А я тут же приведу пример — а вот быва-
ет и по-другому. Брюс Уиллис, Крепкий Орешек, конечно, 
не так хорош, как Ален Делон. Но тоже симпатичный. То-
же оказался неизлечимо болен — уже и близких не узнает. 
Но тем не менее вокруг него сгруппировались все: и быв-
шая жена Деми Мур, и три дочки, и новая, молодая жена, 
и дети от второго брака… Он никого не помнит, а они 
все — рядом. Видно, что любят, жалеют. Никакого огне-
стрела представитель суда не обнаружил, да и нет его, 
представителя суда. Только любящие люди рядом.
Да что там — мировые знаменитости. И в нашей, обыч-
ной жизни такое сплошь и рядом. И не скажешь даже, от-
чего одному так везет, а другому — нет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне хотят, 
чтобы их налоги 
зависели от доходов. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ РОДИН 
ОСНОВАТЕЛЬ АГЕНТСТВА 
СЕМЕЙНЫХ ФИНАНСОВ

Прогрессивная шкала налого-
обложения действует во мно-
гих развитых странах, она по-
зволяет выровнять уровень 
жизни различных слоев насе-
ления. И Россия тоже хочет 
пойти по этой системе. 
Однако я считаю, что все 
должны находиться в одина-
ковом положении. Неважно, 
сколько ты зарабатываешь, 
ты должен платить все налоги 
так же, как и другие россияне. 
Единственный момент, на мой 
взгляд, стоит освободить от на-
логовых взысканий социально 
незащищенных граждан — 
пенсионеров, людей с инва-
лидностью, тех, кто не может 
зарабатывать деньги. Но, в об-
щем, я против прогрессивной 
шкалы.

ИРСОН ЛАЗАРЕВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ 
ПОЛАНДШАФТНОМУ ДИЗАЙНУ

С одной стороны, нынешняя 
система налогообложения не 
очень удобна, особенно если 
индивидуальный предприни-
матель только начал свою дея-
тельность и еще не вышел на 
планируемый уровень дохода. 

С другой стороны, у ИП есть 
порог, до которого он платит 
определенную сумму налога, 
и она не меняется. В случае 
прогрессивной шкалы такая 
система работать не будет, 
сумма может резко вырасти. 
Все-таки предприниматель 
открывает свой бизнес для то-
го, чтобы получать прибыль, 
и поэтому перспектива пла-
тить все больше налогов не 
слишком радует. Возможно, 
такая система хорошо подхо-
дит физическим лицам, но 
я как предприниматель не мо-
гу сказать, что полностью под-
держиваю этот законопроект.

ТИМУР ГУЛЯЕВ
НАЛОГОВЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

Такая система — неплохой ин-
струмент, который адаптиру-
ет налогообложение и базу 
доходов. Прогрессивная шка-
ла выполнит социальную 
функцию: малообеспечен-
ным людям будет проще. Од-
нако надо смотреть, как это 
будет выглядеть с точки зре-
ния формирования бюджета 
и доходов людей, которые за-
рабатывают больше опреде-
ленного уровня. По какому 
принципу будет формиро-
ваться ставка? Какими право-
выми аспектами будет сопро-
вождаться новая налоговая 
политика? Как это отразится 
на тех, кто зарабатывает мно-
го, ведь они, по сути, и будут 
обеспечивать людей с мини-
мальным доходом. Все зави-
сит от тех цифр, которые бу-

В Государственной думе подготовили законопроект о налоговом увеличении ставки 
по мере роста дохода. Эту инициативу поддержали 68 процентов россиян, такие дан-
ные опроса опубликовал крупный сайт по поиску вакансий. Еще 17 процентов ре-
спондентов были против.  

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дут в итоговом законе. А на 
налоговые службы ляжет 
большая нагрузка. Есть веро-
ятность, что  появятся люди, 
которые должны будут пла-
тить больше налогов. Некото-
рые из таких граждан попыта-
ются различными способами 
«занизить» свой доход. Этот 
момент надо будет контроли-
ровать.

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО НАЛОГАМ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРА 
РОССИИ

В России уже выработана на-
чальная система этой шкалы. 
Есть две налоговые ставки, 
13 и 15 процентов. Вторую вве-
ли относительно недавно, 
и она действует для доходов, 
превышающих пять миллио-
нов рублей в год. То, что госу-
дарство будет двигаться в пла-
не прогрессивной шкалы на-
логообложения, обсуждалось 
депутатами неоднократно. 
По моему мнению, это плюс, 
так как разный доход не может 
облагаться одной и той же 
ставкой. Почему человек, ко-
торый зарабатывает 15 тысяч 
рублей, облагается таким же 
налогом, как и тот, кто получа-
ет один миллион? Здесь есть 
определенная логика, она 
апробирована другими стра-
нами. Но в качестве дополне-
ния хотелось бы отметить, что 
государству стоит разработать 
план, как стимулировать лю-
дей, у которых маленький до-
ход, зарабатывать больше. 
Нужно будет достигнуть золо-
той середины, когда малообе-
спеченные слои населения мо-
гут получать преференции от 
государства и не платить ка-
кие-либо налоги. И чтобы это 
можно было сделать за счет 
налоговых выплат тех, у кого 
высокие доходы. 

Реставраторы раскрыли имена 
неизвестных художников

Сегодня в Государственном 
музее изобразительных ис-
кусств им. А. С. Пушкина от-
крывается выставка «Цветы, 
плоды, музыкальные инстру-
менты в итальянской живо-
писи эпохи барокко». Одной 
из первых ее посетила кор-
респондент «ВМ».

Эта выставка итальянского 
натюрморта — первая в Рос-
сии. Экспозиция насчитывает 
70 различных работ из круп-
нейших российских собра-
ний: работы предоставили 
ГМИИ им. А. С. Пушкина, Го-
сударственный Эрмитаж, му-
зей-заповедник «Петергоф» 
и Пермская государственная 
художественная галерея.
— Оценивая результат нашей 
работы, мы пришли к выводу, 
что выставка будет интересна 
зрителям самого разного 
уровня, — отметила куратор 
Виктория Маркова. — Даже 
если придет человек, который 
не знает историю искусства, 
то он увидит просто много 
красивых картин, изобража-
ющих приятные глазу вещи.
По ее словам, итальянский 
натюрморт стал популярным 
направлением лишь в 1920-х 
годах. При этом работы, ко-
торые можно увидеть в сто-

личном музее, датируются 
1600-ми годами. В те дни на-
тюрморты служили украше-
ниями городских палаццо 
и загородных вилл.
— Это действительно некое 
открытие для нашей страны 
как раз из-за того, что такой 
жанр в Италии не имел особой 
популярности, в отличие, на-
пример, от Голландии. Сами 
итальянцы стали изучать это 
направление только в 1962 го-
ду, — дополнила Маркова.
Так, в экспозиции можно уви-
деть картины неаполитанско-
го художника Джузеппе Рек-

ко, одного из крупнейших ма-
стеров XVII века. 
— До сих пор считалось, что 
на территории России нет ни 
одного его полотна. Но когда 
Государственный Эрмитаж 
предоставил нам натюрморт 
«неизвестного художника», 
то в процессе реставрации 
была обнаружена монограм-
ма, по которой я смогла опре-
делить,  что эта работа Джу-
зеппе Рекко, — рассказала 
«ВМ» Маркова.
А еще впервые на выставке 
экспонируются четыре рисун-
ка Якопо Лигоцци, на которых 
изображены рыбы. Эти рабо-
ты, кстати, тоже предостави-
ли сотрудники Эрмитажа. 
Куратор выставки Виктория 
Маркова не только собрала 
и оформила два выставочных 
зала, но еще и готовит к выпу-
ску большое исследование 
картин «От Караваджо до Мо-
ранди». Возможно, ее иссле-
дование откроет неизвестные 
факты о художниках и ита-
льянских натюрмортах. Обра-
щение к теме актуально, по-
скольку в российских собра-
ниях находится большое чис-
ло произведений высокого 
художественного уровня.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

4 марта. Москвичка Наталья Крючкова на выставке «Цветы, плоды, музыкальные инструменты 
в итальянской живописи эпохи барокко» в ГМИИ им. А. С. Пушкина. Фото: Анастасия Старостина

ЕЛИЗАВЕТА ЛИХАЧЕВА
ДИРЕКТОР ГМИИ ИМ. А. С. ПУШКИНА

Выставка посвящена доволь-
но интересному, но, к сожале-
нию, не очень популярному 
жанру — итальянскому на-
тюрморту. Этот проект для му-
зея очень важен, потому что 
наши сотрудники провели ис-
следование картин, на кото-
рых стояла маркировка «неиз-
вестный автор»,  и даже опре-
делили художников, которые 
рисовали те или иные полот-
на. Для истории это очень 
важное событие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодые артисты выступят 
на сцене Большого театра 
Сегодня состоится гала-кон-
церт VI всероссийского кон-
курса молодых исполните-
лей «Русский балет». В про-
грамме примут участие юные 
артисты из главных хорео-
графических училищ страны.

Конкурс проводится с 2013 го-
да. Главные его задачи — со-
хранение традиций русской 
балетной школы, передача их 
молодому поколению. Сорев-
нование и участие в концер-
те — возможность юным тан-
цорам заявить  о себе. 
— Сама идея возникновения 
этого конкурса уже замеча-
тельная, — отметил балет-
мейстер Юрий Григорович. — 
До появления конкурса «Рус-
ский балет» давно у нас не бы-
ло такого смотра молодых 
исполнителей, школ, хорео-

графических училищ. Во вся-
ком случае, чтобы все время 
молодая поросль возникала 
на этой сцене и показывала 
нам свои достижения. 
Оценят юные таланты ве-
дущие представители этого 
вида искусства. Среди них 
народные артисты России 
Марина Леонова и Борис 
Эйфман. Все участники фи-
нального тура конкурса «Рус-
ский балет» получают памят-
ные медали, изготовленные 
на Санкт-Петербургском мо-
нетном дворе Гознака. Моло-
дые исполнители будут бо-
роться за Гран-при — статуэт-
ку «Балетные пуанты» и годо-
вую стажировку в одном из 
ведущих театров Москвы или 
Санкт-Петербурга. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Благодаря балу узнали лучше 
музыкальные вкусы космонавта
В пятницу в Доме Пашкова 
Российской государственной 
библиотеки прошел первый 
всероссийский Гагаринский 
бал, посвященный 90-летию 
Героя СССР космонавта Юрия 
Гагарина.

Культурно-просветительское 
мероприятие организовал 
Центр популяризации космо-
навтики «Космос вдохновля-
ет» в партнерстве с Россий-
ской государственной библи-
отекой. Вальсировали на балу 
кадеты, школьники, студен-
ты, члены клубов историче-
ского танца и ветераны из го-
рода Гагарина Смоленской 
области, Москвы, Калуги, 
Курска и других. На меропри-
ятии прозвучали любимые 

песни космонавта и его се-
мьи: «Я люблю тебя, жизнь», 
«Оренбургский пуховый пла-
ток», «Нежность», «Когда 
усталая подлодка» и другие.
— Я верю в воспитание лич-
ным примером, а личных, ге-
роических примеров очень 
много на страницах истории 
нашей страны. Имя Юрия Га-
гарина — одно из ярчай-
ших, — отметил генеральный 
директор РГБ Вадим Дуда. — 
Наше молодое поколение 
должно брать пример с таких 
выдающихся людей. Гагарин, 
казалось бы, — обычный чело-
век, но именно он вдохновил 
всех своей мечтой, упорством 
и желанием покорить космос.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru
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